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Com canonização, RN 
quer entrar no roteiro 
do turismo religioso
Após cerimônia que tornou santos os 30 mártires potiguares de Cunhaú e Uruaçu, 
o governador Robinson Faria disse que o Rio Grande do Norte tem agora uma 
oportunidade perfeita para se tornar referência no turismo religioso  #3
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VALTER CAMPANATO / ABr

ASSECOM / GOVERNO DO RN

Depois de bater o Boa 
Esporte (MG) em Natal 
e superar onze rodadas 
sem vitória, o ABC volta 
a campo hoje, às 18h15 
(horário de Natal), para 

enfrentar o Guarani 
em Campinas pela 30ª 
rodada da Série B.  #6

A Fifa divulgou ontem as 
sete equipes que serão 

cabeças de chave da 
Copa do Mundo de 2018 
ao lado da anfitriã Rússia, 

com base no ranking 
da entidade - entre 

elas Brasil, Alemanha, 
Argentina e Bélgica.   #7

Em carta aberta aos 
parlamentares e na 
semana em que a 

Câmara analisará a 
denúncia do MPF, 
presidente Michel 

Temer diz estar 
seondo vítima de 
conspiração.  #8

Criminosos foram 
surpreendidos 

pela polícia 
quando tentaram 

assaltar um 
estabelecimento 

comercial na 
Avenida Prudente 

Morais   #4

Espetáculo que será 
encenados entre os 

dias 26 e 29 próximos 
em homenagem à 
canonização dos 

mártires potiguares, a 
“Cantata para os Santos 

Mártires” terá mais de 90 
figurinos, trabalho que 
exige rigor e atenção, 

além de muito talento, da 
equipe comandada pelo 

estilista Riccardo San 
Martini.  #11

Muita gente não sabe, 
mas, assim como os 
seres humanos, os 

cães também podem 
enfrentar quadros de 
depressão. Existem, 

segundo especialistas, 
diversos fatores que 
acabam motivando 
a doença, como, por 

exemplo, deixar o animal 
muito tempo sozinho. 

Saiba quais as raças mais 
suscetíveis à doença.  #12

Após vitória, 
ABC tem 

novo jogo de 
seis pontos

Brasil será 
cabeça de 
chave na 

Copa 2018

#4

Em carta, 
Temer 

diz que é 
vítima  

TCE volta 
a analisar 

precatórios 
do TJRN 

Bandido 
morre em 

troca de tiro 
com polícia

‘Cantata dos 
Mártires’ terá 

mais de 90 
figurinos 

Saiba 
quando 

seu pet está 
depressivo

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Nova Lei Eleitoral garante 
eleição de Amanda, 

que não ficou nem na 
suplência. #5

// Cerimônia presidida pelo papa Francisco no Vaticano transformou em santos 30 mártires do RN assassinados no século 17



2    /  NOVO  /  Natal, Terça-Feira 17 de Outubro de 2017

Editor: Luan Xavier      E-mail: luanxavier@novonoticias.com

Sr.  Leitor

Prédio de escola 
está abandonada no 
bairro Cidade Nova
Segundo queixa de um ex-aluno, a Prefeitura alugou outro imóvel 
para abrigar alunos da Escola Municipal Zeneide Igino de Moura

V
ai completar dois 
anos que a Escola 
Municipal Zenei-
de Igino de Mou-
ra, no bairro Ci-

dade Nova, zona Oeste de Na-
tal, está abandonada. O prédio 
inaugurado na gestão da ex-
-prefeita Micarla de Sousa foi 
negligenciado pela atual ges-
tão, segundo queixa de um 
ex-aluno. 

Igor Souza, 19 anos, é ex-
-aluno da Zeneide Igino e mo-
rador do bairro Cidade Nova. 
Ele  denuncia que a vegetação 
tomou de conta do pátio do 
colégio, livros estão espalha-
dos no chão das salas de aula 
e o lixo está presente em todas 
as repartições do prédio.

Ainda de acordo com a 
denúncia do ex-aluno, a es-
cola nunca passou por refor-
mas. Igor informou ao NOVO 
que a Prefeitura do Natal alu-
gou uma casa nas proximida-
des para realocar os estudan-
tes do 1º ao 5º ano do Ensino 
Fundamental.

O ex-aluno conta que a 
casa alugada pela prefeitura é 
pequena. “O espaço é aperta-
do, o local não tem condições 
de sediar uma escola. Em dias 
de provas, os alunos ficam 
amontoados”, relata Igor.

Segundo Igor Souza, a se-
cretária municipal de Edu-
cação, Justina Iva, prometeu 
construir uma nova escola em 

2018, caso tenha verbas para 
tal obra. “É triste e revoltante! 
A escola deveria servir para 
o bem da comunidade, mas 
está entregue às baratas”, falou 
com indignação.

O NOVO entrou em con-
tato com Secretaria Munici-
pal de Educação do Natal para 
responder ao leitor, às famílias 
e crianças que dependem da 
escola em Cidade Nova.

A SME confirmou que a 
unidade de ensino foi trans-
ferida do prédio antigo e fun-
ciona hoje em um imóvel alu-
gado por sugestão da dire-
ção da própria escola, que fez 
a pesquisa e encontrou na lo-
calidade o imóvel para loca-
ção por parte da Secretaria de 
Educação.

De acordo com nota da Se-
cretaria de Educação, para re-
ceber a unidade escolar, fo-
ram necessárias adequações e 
o aval do Departamento de En-
genharia e Arquitetura da SME. 
A escola está funcionando no 
prédio locado há um ano.

Está no Plano Plurianual 
(PPA) da Prefeitura do Natal 
para o próximo ano, a constru-
ção do novo prédio da Escola 
Municipal Professora Zeneide 
Igino de Moura.

A SME ainda informou 
que das 72 escolas de Ensino 
Fundamental da rede muni-
cipal de Natal, apenas quatro 
funcionam em prédios aluga-
dos. O PPA prevê a construção 
dessas quatro unidades a par-
tir de 2018. 

SR. LEITOR
A editoria Sr. Leitor dis-

ponibiliza uma página inteira 
do jornal para responder aos 
questionamentos do cotidia-
no. Este é mais um canal à dis-
posição dos leitores para que 
possam fazer denúncias, su-
gerir pautas, interagir, ser ouvi-
dos e respondidos pelo NOVO 
Notícias.

Cadastre-se: (84) 99113-3526

Publicação das histórias que os nossos leitores 
enviam através do @NovoJornalRN

Redes

Pelos caminhos da Seicho-No-Ie: Para a prática do 
bem é absolutamente necessária a liberdade

Se nós, membros da grande comunidade humana, 
fôssemos determinados a “não fazer mais nada além da 
prática do bem”, seríamos como um veículo correndo ha-
bitualmente sobre os trilhos, não teríamos nenhuma li-
berdade de agir e iríamos praticar mecanicamente o bem. 
O bem praticado mecanicamente não é o que se pode-
ria chamar de verdadeiro bem. Se praticássemos meca-
nicamente o bem, sem ter liberdade de escolha, sería-
mos como verdadeiros presidiários: eles acordam muito 
cedo e trabalham bastante; não porque querem proceder 
assim, mas porque, se não fizerem isso, serão duramen-
te castigados. Eles, normalmente, são obrigados a levan-
tar cedo, proceder a lavagem dos mictórios e executar vá-
rios trabalhos pesados e até mesmo a manufaturar alguns 
produtos. É possível até que os produtos manufaturados 
nos presídios beneficiem os consumidores, devido aos 
seus preços extremamente baixos. No entanto, não pode-
mos afirmar que os presidiários que manufaturaram es-
ses produtos tenham praticado uma boa ação, uma vez 
que eles não trabalharam espontaneamente. Sob a coa-
ção, não tiveram outra saída senão trabalhar. O trabalho 
de todos eles não resulta em bem, pois foi efetuado me-
canicamente. Por esses exemplos, podemos concluir que, 
para praticar o bem, é imprescindível a liberdade pessoal. 
A verdadeira ação boa e correta é aquela que o indivíduo, 
gozando de total liberdade de ação, pratica por livre e es-
pontânea vontade. Podemos dizer, então, que a liberda-
de é a condição básica da moral. Também, no que diz res-
peito à educação dos filhos, é extremamente necessário 
que suas liberdades sejam respeitadas. Se um determina-
do pai ou mãe mantiver um filho preso com regras rigoro-
sas, ameaçando castigá-lo caso ele não venha a lhes obe-
decer, essa criança poderá se tornar segura e amedron-
tada, tornando-se incapaz de manifestar claramente sua 
vontade. Aos olhos da sociedade, parecerá uma criança 
extremamente comportada, que jamais pratica uma ruim 
ação. No entanto, ela não será uma criança realmente boa. 
Uma criança impedida de agir livremente não poderá ser 
considerada uma criança exemplar. Pode-se até dizer que 
ela jamais praticou uma boa ação.
José de Anchieta Cavalcanti
joselito@supercabo.com.br
Via e-mail

A vida e o sonho da heroína de Janaúba
Ensinar é um exercício de imortalidade. De alguma 

forma, continuamos a viver naqueles cujos olhos apren-
deram a ver o mundo pela magia da nossa palavra. O pro-
fessor, assim, não morre jamais.
Adria Andrade
Via Instagram

Lava Jato altera disputas nos Estados
É o que todos nós esperamos: que tudo isso tenha um 

impacto positivo nas próximas eleições, porque se nós, 
brasileiros, continuarmos brincando de política, o prog-
nóstico da nossa realidade futura será a maior aberração.
Ana Clara Dantas
Via Instagram

Procurador diz que governo Temer está destruindo a 
operação Lava Jato

Isso está acontecendo porque, no Brasil, quem deveria 
fazer a justiça funcionar não faz. O STF, o supremo é a cor-
te máxima. Então por que o senado e os deputados con-
seguem serem superiores ao supremo? O STF tinha que 
ter o poder de prender esses corruptos, mas estão todos 
muito envolvidos para que o Brasil seja passado a limpo.
José Ap
Via Facebook

#pravocê
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Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma 
ferramenta rápida e eficiente no recebimento e envio 
de informações. Através dele, você tem acesso a três 
boletins de notícias com os destaques do momento, 
tanto do Brasil quanto do mundo. Além disso, você 
também tem a sua disposição um canal rápido para fazer 
denúncias, sugerir pautas e muito mais.

     

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

// Carteiras escolares e bebedouros continuam sem conserto

FOTOS: CEDIDAS / LEITOR

//As instalações hidráulicas e banheiros estão em péssimo estado 

Fim de tarde visto 
do bairro de Ponta 

Negra, localizado na 
cidade de Natal/RN.

Foto: Petterson 
Santos.

Briga em partida de 
sinuca deixa dois 

mortos no interior 
do RN:

Oktoberfest 
Natal é adiada:

Bandido morre 
após troca de tiros 

com PM na Avenida 
Prudente de Morais:

NOVO e o CDF apresentam a Maratona 
ENEM 2017. Durante 10 semanas, teremos 

18 aulões ao vivo, 22 aulas práticas 
gravadas em campo, simulados, dicas e 

conteúdos pra você se dar bem no Enem 
2017. Fique ligado e inscreva-se para 

receber todo o conteúdo: http://bit.ly/
maratonaEnem2017
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Após cerimônia que tornou santos 30 vítimas dos massacres 
de Cunhaú e Uruaçu, Robinson Faria afirma em Roma 

que o RN pode intensificar o turismo religioso 

Governador vê 
canonização de 

potiguares como 
oportunidade

P
resente na ceri-
mônia de cano-
nização dos Már-
tires de Cunhaú 
e Uruaçu, no Va-

ticano, no último domin-
go (15), o governador do Rio 
Grande do Norte, Robinson 
Faria, reforçou a ideia de que 
o reconhecimento de 30 san-
tos em solo potiguar pode ser 
benéfico não só para a fé cató-
lica, mas também para a eco-
nomia. O chefe do Executivo 
estadual acredita que o esta-
do tem a oportunidade per-
feita para se tornar uma refe-
rência no turismo religioso.

Robinson ressaltou on-
tem, em Missa de Ação de 
Graças ministrada pelo pre-
sidente da Conferência Na-
cional dos Bispos do Brasil 
(CNBB), dom Sérgio da Ro-
cha, na Basílica de São Pedro, 
no Vaticano, a importância 
do momento para o estado a 
partir da apresentação de 30 
novos santos pela Igreja Ca-
tólica. “O Rio Grande do Nor-
te está dando um salto impor-
tante para intensificar o turis-
mo religioso, atraindo novos 
fiéis e visitantes a conhecer 
um pouco mais de nossa his-
tória”, declarou.

Robinson se diz esperan-
çoso com a nova oportunida-
de. Ele afirma que o RN pode 
ter “muitas portas abertas” pe-
los novos santos, uma grande 
oportunidade de ultrapassar 
a crise financeira e o desem-
prego que atingem o país há 
algum tempo.

“Muitas portas estão sen-
do abertas para nosso esta-
do. O Brasil vive um momen-
to de crise e desemprego e, 
como governador otimista e 
de fé que sou, acredito que as 
portas abertas pelos Santos 
Mártires irão proporcionar 
um novo roteiro mundial do 
turismo religioso. O RN está 
nesse roteiro. O governo está 
preparado e investindo para 
que tenhamos uma oportuni-
dade de geração de emprego 
e renda para o povo potiguar”, 
comemorou o governador.

“Nosso estado entrega ao 
mundo 30 novos santos, san-
tos potiguares. É um momen-
to de celebração, para agra-
decer a Deus o nosso estado 
estar hoje conhecido mun-
dialmente como estado santi-
ficado”, complementa Robin-
son Faria.

Em entrevista publicada 
na edição deste último final 
de semana do NOVO, o pre-
feito Paulo Emídio, de São 
Gonçalo do Amarante, mu-
nicípio onde aconteceu o se-
gundo massacre orquestrado 
pelos holandeses calvinistas 
e os índios aliados, expressou 
sua intenção de transformar 
sua cidade em polo turístico 
religioso nacional.

“Queremos pegar a opor-
tunidade e tornar São Gon-
çalo do Amarante, junto com 
Canguaretama e Natal, um 
dos maiores polos turísti-
cos religiosos do país em al-
guns anos, se não o maior”, 
comentou Paulinho, como é 
conhecido.

São Gonçalo do Amaran-
te e Canguaretama entram 
como os municípios onde 
ocorreram os dois massa-
cres que 1645 resultaram em 
150 vítimas, 30 delas canoni-
zadas. Apesar de possuir um 
santuário e a primeira paró-
quia da história dedicada aos 
Santos Mártires, no bairro de 
Nossa Senhora de Nazaré, na 
Zona Oeste, no caso de Na-
tal, a cidade entra no roteiro 
como base hoteleira. Possuin-
do uma rede de hotéis mais 
estruturada, a ideia é que o tu-
rista que venha pelos novos 
santos fique hospedado na 
capital.

Felipe Galdino 
Do NOVO

Após um fim de sema-
na memorável para devotos 
de todo o Brasil, em especial 
do Rio Grande do Norte, com 
a canonização dos 30 novos 
santos potiguares pelo Papa 
Francisco em pessoa, os cató-
licos agora se preparam para 
uma nova etapa na adora-
ção aos mártires de Cunhaú 
e Uruaçu. Agora, as vítimas de 
dois massacres orquestrados 
por holandeses e índios 372 
anos atrás, em Canguaretama 
e São Gonçalo do Amarante, 
não são mais apenas beatos 
ou símbolos de martírio em 
nome da fé. Eles são santos.

Como tais, os mártires 
possuem um espaço especial 
na liturgia. Em todas as paró-
quias da Arquidiocese de Na-
tal, a partir agora, os 30 santos 
devem ser citados em qual-
quer que seja a missa. Quem 
explica como é o padrão a par-
tir de agora, é o padre Muri-
lo Paiva, capelão dos Márti-
res, na Arquidiocese de Natal. 
Segundo a instituição da Igre-
ja no estado, como são 30, no 
momento da oração o corre-
to é se dirigir aos “Santos Már-
tires de Cunhaú e Uruaçu”, ci-
tando os padres André de So-
veral, Ambrósio Francisco 
Ferro, Mateus Moreira e seus 
companheiros.

“Os santos mártires devem 
ser citados em todas as mis-
sas com a seguinte formula-

ção: depois de Nossa Senhora, 
[deve ser citado] São José, de-
pois de São José [devem ser ci-
tados] os apóstolos, e então se 
diz: André de Soveral, Ambró-
sio Francisco Ferro, Mateus 
Moreira e seus companheiros 
mártires”, explicou o sacerdo-
te, que está em Roma.

A tradição católica é a de 
representar suas figuras san-
tificadas por meio de pinturas 
e estátuas. No caso dos novos 
santos, eles já possuem uma 
tradicional representação, in-
clusive, reconhecida pelo Vati-
cano e de responsabilidade do 
artista plástico potiguar Gil-
van Lira, que fez o trabalho em 
2000, ainda durante o proces-
so de beatificação dos márti-
res. As imagens físicas, em for-
mas de esculturas, porém, ain-
da estão em fase de constru-
ção. Mas o certo, segundo a 
Arquidiocese, é que elas terão 
como base exatamente os tra-
ços artísticos de Gilvan.

“As imagens podem já ser 
feitas, porém a Arquidioce-
se está encomendando cer-
ta quantidade por um artesão 
que já fez [um trabalho] e gos-
tamos bastante, um artesão 
de Macaíba. Também tem um 
artesão em Santa Cruz. Essas 
imagens serão postas à dispo-
sição dos fiéis e das paróquias, 
em qualquer canto da Arqui-
diocese e do Brasil”, afirmou o 
padre Murilo Paiva.

Em Roma, na Itália, desde 
a semana passada para os pre-
parativos e execução da ce-
rimônia de canonização dos 
mártires de Cunhaú e Urua-
çu, a comitiva potiguar forma-
da por membros da Arquidio-
cese de Natal só deve retornar 
ao Rio Grande do Norte nesta 
quinta-feira (19). Ontem, o ar-
cebispo metropolitano Dom 
Jaime Vieira Rocha participou 
de uma Missa de Ação de Gra-
ças presidida pelo presidente 
da Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB), dom 
Sérgio da Rocha, na Basílica 
de São Pedro, no Vaticano.

Hoje (17), o representante 
católico maior em Natal tam-
bém participará de uma audi-
ência geral com o Papa Fran-
cisco, na Praça de São Pedro. 
Este último é o mesmo local 
onde foi celebrada a cerimônia 
de canonização dos mais no-
vos santos católicos: os 30 már-
tires potiguares, mortos por 
holandeses e índios que bus-
cavam o domínio territorial do 
Rio Grande do Norte em 1645. 
Neste último domingo, eles fo-
ram oficialmente declarados 
santos pelo Papa Francisco em 
pessoa, diante de uma multi-
dão de cerca de 50 mil fiéis.

Já consagrados na Igre-
ja Católica, os 30 mártires de 
Cunhaú e Uruaçu ainda serão 
homenageados do decorrer 
deste mês, até o início de no-
vembro. Segundo calendário 
divulgado pela Arquidiocese 
de Natal, no próximo dia 28, 
às 17h, uma Missa de Ação de 
Graças aos santos será minis-
trada no Santuário dos Márti-
res, em Uruaçu (São Gonçalo 
do Amarante). No dia seguin-
te, às 10h, é a vez do Santuário 
dos Mártires do bairro Nazaré, 
em Natal, receber uma missa 
de Ação de Graças.

As celebrações aos márti-
res terminam no dia 4 de no-
vembro, às 16h, com uma Mis-
sa de Ação de Graças na Cape-
la de Nossa Senhora de Can-
deias, em Canguaretama. Esse 
é o local em que teria ocorrido 
o primeiro massacre em 1645.

Comitiva 
potiguar fica 
em Roma até 
quinta-feira

Padre explica como canonização 
muda adoração aos Santos Mártires

HISTÓRIA

No dia 16 de julho, na 
Capela de Nossa Senhora 
das Candeias, no Engenho 
Cunhaú, em Canguaretama, 
dezenas de fiéis católicos 
foram mortos em plena 
missa dominical em um 
massacre orquestrado por 
forças holandesas e índios 
aliados. Cerca de 200 
homens assassinaram 70 fiéis 
católicos. Semanas depois, no 
dia 3 de outubro, foi a vez da 
população da Comunidade 
de Uruaçu, em São Gonçalo 
do Amarante, conhecer a 
fúria holandesa. Ao menos 
80 católicos morreram neste 
segundo ataque.
Trinta vítimas, consideradas 
mártires em nome da fé 
católica, foram santificadas. 
Três delas ganharam mais 
destaque: o padre André 
de Soveral, que celebrava 
a missa dominical na 
capelinha de Nossa Senhora 
das Candeias; o padre 
Ambrósio Francisco Ferro, 
que ministrava uma missa 
em Uruaçu e chegou a ser 
torturado antes de morto; 
e o leigo Mateus Moreira, 
que segundo as crônicas 
da época, morreu com o 
coração arrancado pelas 
costas e exclamando os 
dizeres: “louvado seja o 
Santíssimo Sacramento”.

// Papa Francisco conduziu a cerimônia de canonização no último domingo na presença de milhares de fiéis católicos, inclusive potiguares 

// A partir de agora nome dos novos santos serão citados nas missas

FOTOS: L’OSSERVATORE ROMANO
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O procurador-geral do Mi-
nistério Público de Contas, Ri-
cart César Coelho Santos, ofe-
receu Representação para que 
o Pleno do Tribunal de Contas 
do Estado (TCE/RN) determi-
ne cautelarmente a suspen-
são dos efeitos do Relatório de 
Gestão Fiscal (RGF) do Poder 
Executivo Estadual alusivo ao 
2º quadrimestre do exercício 
de 2017. Neste período, o go-
verno adotou nova metodo-
logia de cálculo para os gas-
tos com pessoal e anunciou 
uma redução de 16,46% no 
comprometimento da Recei-
ta Corrente Líquida.

Apontando existência de 
fortes indícios de inconsis-
tências nos critérios utiliza-
dos pelo governo como pa-
râmetro para a demonstra-
ção do comprometimento da 
RCL com despesa com pes-
soal, o MPC pede a concessão 
de medida cautelar consisten-
te na suspensão imediata dos 
efeitos do Relatório de Gestão 
Fiscal considerados na peça 
até a apreciação do mérito da 

matéria, sob pena da aplica-
ção de multa pessoal e diária 
ao gestor responsável.

O procurador contesta os 
argumentos utilizados pelo 
governo para mudar o cálculo. 
Informa que na publicação do 
RGF no Diário Oficial do Esta-
do nº 14021, datado de 29 de 
setembro, o Governo divulgou 
Demonstrativo Sintético das 
despesas com pessoal com es-
teio em duas situações distin-
tas: a primeira com lastro na 
Portaria da Secretaria do Te-
souro Nacional (STN), cujo ín-
dice alcançou o patamar de 
57,44%, ultrapassando o limi-
te máximo estabelecido pela 
Lei de Responsabilidade Fis-
cal (LRF), cujo percentual é de 
49%; a segunda retira do refe-
rido cálculo as despesas com 
inativos, possibilitando a re-
dução ao patamar de 40,98%

Para o MPC, a nova me-
todologia adotada pelo Po-
der Executivo do Estado, ao 
afastar do cômputo das des-
pesas com pessoal os dispên-
dios alusivos aos inativos, para 

fins de verificação dos limites 
específicos previstos na Lei 
Complementar nº 101/2000, 
pode ofender os comandos in-
sertos nos artigos 169, caput, 
da Constituição Federal de 
1988 e 18 e 19 da Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal (LRF).

“A verificação acerca da 
necessidade de se contabili-
zar os dispêndios com inati-
vos e pensionistas na despe-
sa total com pessoal de todos 

os Poderes e Órgãos autôno-
mos é patente, conforme esta-
tui o caput do artigo 18 (da Lei 
Complementar nº 101/2000), 
como também por força do 
disposto no artigo 19, § 1º, in-
ciso VI, do dispositivo subse-
quente, que afasta do cômpu-
to das despesas com pesso-
al tão somente os gastos com 
inativos custeados por recur-
sos provenientes de fontes es-
pecíficas, consoante particula-
rizado pelas alíneas do men-
cionado inciso”, argumenta.

Desta forma, o MPC ain-
da que seja facultado ao Po-
der Executivo a republicação 
do RGF alusivo ao 2º quadri-
mestre de acordo com a Deci-
são nº 720/2007-TCE/RN, de 
29 de junho de 2007, que pre-
vê, tão somente, a exclusão dos 
valores relativos ao imposto de 
renda (IRRF), e não aos inati-
vos; e ainda que o gestor com-
prove nos autos o cumprimen-
to da medida cautelar ora re-
querida, sob pena de adoção 
das providências contidas no § 
1º do artigo 302 do RITCE.

Prresidente da Corte de Contas, Gilberto Jales convoca para 
amanhã sessão extraordiária para deliberar sobre o processo 

TCE vai retomar o 
julgamento sobre 
precatórios do TJ

O 
presidente do 
Tribunal de Con-
tas do Estado 
(TCE/RN), Gil-
berto Jales, con-

vocou, por meio de ato oficial 
publicado no Diário Eletrônico, 
sessão extraordinária do Pleno 
para amanhã (18), com início 
às 14h, a fim de dar seguimento 
à apreciação e deliberação do 
processo nº 852/2012-TC, que 
trata sobre Inspeção Extraordi-
nária na gestão de precatórios 
do Tribunal de Justiça do Rio 
Grande do Norte.

Na ocasião, será lido o vo-
to-vista do conselheiro Carlos 
Thompson Costa Fernandes, 
que solicitou a sessão extraor-
dinária em função da comple-
xidade do processo e da im-
possibilidade de pautá-lo nas 
sessões ordinárias já progra-
madas para os próximos me-
ses. O presidente acatou o pe-
dido com base no art. 13, in-
ciso I, da Lei Complementar 
Estadual nº 464/2012, combi-
nado com o disposto no art. 
78, inciso XXIII, do Regimen-
to Interno.

O processo foi a julgamen-
to no Pleno na sessão do dia 

31 de janeiro, oportunidade 
em que houve sustentação 
oral da defesa dos envolvidos 
e foi lido o voto do relator, Pau-
lo Roberto Chaves Alves. Após 

a leitura, o conselheiro Carlos 
Thompson solicitou vistas ao 
referido processo, justifican-
do seu posicionamento, fican-
do assim a decisão sobresta-

da até novo julgamento, ago-
ra marcado para o próximo 
dia 18.

Um esquema de fraudes 
foi descoberto, em 2013, na di-
visão de Precatórios do TJRN. 
A então chefe da Divisão de 
Precatórios, Carla de Paiva 
Ubarana Araújo Leal, e o ma-
rido dela, George Leal, foram 
acusados de de liderar a ope-
ração que desviou R$ 14,1 mi-
lhões dos cofres do TJ.

O processo 852/2012 tem 
como interessados os desem-
bargadores aposentados Ra-
fael Godeiro Sobrinho e Os-
valdo Soares da Cruz, além de 
Carla de Paiva Ubarana Araú-
jo Leal, George Luís de Araú-
jo Leal, Wilza Dantas Targino, 
Cláudia Sueli Silva de Oliveira, 
Laura Batista do Nascimen-
to de Almeida, Carlos Alberto 
Fasanaro Júnior, Carlos Edu-
ardo Cabral Palhares de Car-
valho, João Batista Pinheiro 
Cabral, Albertina Pereira de 
Andrade, Iranete Pereira de 
Andrade, Maria dos Prazeres 
Santana Ribeiro, Tânia Maria 
da Silva e Valmir Fernando da 
Silva; e a empresa GLEX Em-
preendimentos e Serviço.

// Gilberto Jales, presidente do Tribunal de Contas do Estado
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MPC contesta cálculo da LRF do Executivo

// Ricart César Coelho Santos, 
procurador-geral do MPC
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A Assembleia Legislativa 
realizará sessão solene 
amanhã (18) pelo cen-

tenário do Hospital Infantil Va-
rela Santiago, que foi comemo-
rado no último dia 12. A sole-
nidade acontecerá a partir das 
9h no Plenário da Casa, aten-
dendo proposição do deputa-
do Hermano Morais (PMDB).

Na ocasião serão homena-
geados Cândido Varela (sobri-
nho do dr. Varela), Maria Zé-
lia Fernandes (pioneira no tra-
tamento de câncer), Iolanda 
Nepomuceno (presidente da 

casa de Apoio Nazinha Lamar-
tine), dr. Paulo Xavier Trinda-
de (diretor superintendente 
do hospital e representado por 
dra. Maria da Penha Cavalcan-
te), Manoel de Medeiros Brito, 
dr .Silvio Lamartine de Faria – 
in memoria (representado por 
Otávio Lamartine) e Aluizio 
Alves – in memoria.

O hospital tem capacida-
de de atender a 110 leitos dis-
tribuídos nas diversas espe-
cialidades médicas e enquan-
to espaço físico dispõe de seis 
salas de atendimento médico 

em sistema de consultas ele-
tivas; Uma sala para vacina, 
uma sala para internamento e 
uma para atendimento ambu-
latorial de oncologia.

Também tem duas unida-
des para internamentos e tra-
tamentos de patologias ge-
rais conhecidos por Unida-
de para Lactentes engenhei-
ro Ubergue Ribeiro (crianças 
de 0 a 2 anos) e Unidade Pe-
dro Câmara (Crianças de 03 
a 14 anos); Dispõe ainda da 
Unidade Esperança destinada 
a atender crianças com doen-

ças infecto-contagiosas. E so-
mam-se a estes os outros se-
tores de maior complexida-
de: Clínica Cirúrgica, Unida-
de para Neurocirurgias, UTIP 
(Unidade de Terapia Intensi-
va Pediátrica), UTIN (Unida-
de de Terapia Intensiva Neo-
natal) e o Centro de Onco-he-
matologia Infantil (COHI). Em 
média, o Varela Santiago rea-
liza 13.500 mil procedimen-
tos por mês e os serviços com-
plementares como Farmácia, 
Laboratório, Quimioterapia, 
Brinquedoteca.

// Varela Santiago

Assembleia realiza sessão em 
homenagem a Hospital Infantil

// Decisão

TJ nega habeas corpus 
para chefe de facção 
criminosa no estado

O Tribunal de Justiça 
do RN (TJRN) negou 
habeas corpus a Igor 

Vinícius de Lima Neris. Ele é 
acusado de ser um dos au-
tores do assassinato do  vigi-
lante Francisco Cabral Neto, 
de 52 anos, em crime ocorri-
do em abril deste ano.

Igor Vinícius de Lima Ne-
ris, apontado como o chefe 
do Sindicato do RN (Facção 
criminosa dos presídios), te-
ria sido contratado por cer-
ca de R$ 1,5 mil para parti-
cipar da execução da vítima. 
O mandante foi identifica-
do como um outro vigilante, 
José Edilson Pereira da Sil-
va, o qual, segundo as inves-
tigações iniciais, queria ficar 
com o emprego no Instituto 
Federal de Educação Tecno-
lógica de Apodi.

Francisco Cabral foi as-
sassinado quando chegava 
em casa, depois de mais um 
plantão no dia 11 de abril e 
como se tratava de um ci-
dadão ‘conhecido na cidade’, 
houve toda uma mobiliza-
ção da população para aju-
dar a polícia a identificar os 
suspeitos pelo crime. Igor Vi-
nícius foi preso pela suposta 
prática dos crimes previstos 
nos artigos 180 e 288 ambos 
do Código Penal.

Dentre os argumentos 
para o HC, a defesa ressaltou 
as supostas condições pes-
soais favoráveis do acusa-
do e sustentou a possibilida-

de de substituição da prisão 
preventiva por quaisquer 
das medidas cautelares pre-
vistas no artigo 319 do Códi-
go de Processo Penal.

No entanto, a decisão no 
TJRN considerou que, no 
caso dos autos, no atual mo-
mento processual, os docu-
mentos acostados não são 
hábeis a demonstrar o apon-
tado constrangimento ile-
gal, já que a fundamentação 
do julgamento de primeiro 
grau, que mantém a custó-
dia preventiva, se apresenta 
justificada, diante da neces-
sidade de garantir a ordem 
pública.

// Zona Sul

Bandido morre em troca 
de tiros com a polícia 
em tentativa de assalto

Um assaltante foi 
morto ontem (16) 
durante troca de ti-

ros com policiais civis após 
tentativa de assalto na zona 
Sul de Natal. Três crimino-
sos tentaram assaltar um es-
tabelecimento comercial na 
Avenida Prudente Morais, 
nas proximidades de uma 
agência bancária, quando 
foram surpreendidos com a 
presença de agentes da PC. 
Houve troca de tiros e um 
bandido foi atingido e mor-
reu no local. 

Segundo informações a 
Secretaria de Municipal de 
Transportes (STTU), em ra-
zão da ocorrência policial, 
as duas pistas da Avenidda 
Prudente de Morais foram 
fechadas. 

O local do crime ficou 
isolado. Equipes do Institu-
to Técnico de Polícia Cien-
tífica (ITEP) foram ao local 
para o trabalho de perícia e 
de remoção do corpo do cri-
minoso. Até o fechamento 
desta edição, a polícia não ti-
nha divulgado a identidade 
do morto. 

No domingo (15), po-
rém, em outra ocorrência a 

vítima foi um policial mili-
tar aposentado, que acabou 
sendo baleado durante a 
noite em Macaíba, na Gran-
de Natal, após reagir a um 
assalto e trocar tiros com os 
criminosos.

Socorrido, o agente apo-
sentado passa bem. Um 
dos suspeitos morreu. Tudo 
aconteceu na BR-304, na 
imediações da fábrica da 
cervejaria Itaipava, quando o 
PM trafegava em sua moto-
cicleta. Ele foi abordado por 
três homens em um veículo 
que anunciaram o assalto e 
mandaram ele parar.

Foi então que a vítima 
reagiu e iniciou-se uma tro-
ca de tiros. Ele foi atingido 
ao menos três vezes, uma 
vez no braço, outra na perna 
e um disparo de raspão no 
rosto. O soldado aposentado 
foi levado ao Pronto-socor-
ro Clóvis Sarinho, pelo Servi-
ço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu), e não cor-
re risco de morrer.

Já um assaltante, ainda 
não identificado, foi baleado 
e morreu a caminho da Uni-
dade de Pronto Atendimen-
to (UPA) de Macaíba.

// Legenda Us, quia sam rae lat. Ellabora dolum voluptas vit a

REPRODUÇÃO

// Igor Vinícius de Lima Neris, 
preso e sem habeas corpus
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Opinião

esgotos para as estações 
de tratamento de Jaguaribe 
(Zona Norte) e Jundiai/
Guarapes (Zona Sul), dia 16 
de novembro.
Delícia de crise
No meio de um ambiente 
de crise, na Festa do Boi 
surgiram exemplos positivos 
contra essa tendência. 
No Leilão das raças GIR 
e Girolande, um criador 
alagoano arrematou por R$ 
30 mil reais, uma vaca do 
plantel de  Cipriano Correia 
Jr.

Patrulha do Portal

Formado por elementos 
da Polícia Militar um grupo 
de inteligência que tem 
adotado tática de guerrilha 
para fustigar o Governo 
Robinson. No fim de semana 
foram vários posts nas redes 
sociais com diárias pagas 
a servidores do Governo 
que viajaram a Roma. Com 
números do Portal da 
Transparência.
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A manhã do último dia  24 
de Julho, em Natal, começou 
com uma intensa movimenta-
ção que teve sua face mais vi-
sível na área externa da Câma-
ra Municipal, com os carros de 
polícia atraindo cinegrafistas e 
fotógrafos para cobrirem uma 
grande Operação desenvolvi-
da pelo Ministério Público que 
havia identificado uma qua-
drilha que afirmou atuava des-
de 2013 na Secretaria Munici-
pal de Serviços Urbanos e tinha 
como chefe, o vereador Raniere 
Barbosa, Presidente do Legisla-
tivo Municipal. A Operação co-
meçou com a expedição de 29 
mandados de busca e apreen-
são e 15 mandados de prisão, 
sendo 13 temporárias e duas 
preventivas.

Mantido o ritual que vem 
sendo adotado pelo figurino da 
“investigação-espetáculo”, uma 
“coletiva de imprensa” (com di-
reito a Power Point – padrão 
Delagnol - no telão), instantes 
depois detalhava a razão da-
quela movimentação toda, in-
clusive com a divulgação – com 
a precisão de centavos – do 
montante que havia sido sur-
rupiado dos cofres municipais:- 
R$ 22.030.046.06. Foi explicado 
pelos responsáveis pela inves-
tigação que, a “organização cri-
minosa” tinha um núcleo em-
presarial, formado por empre-
sas com sedes em Recife, Jabo-
atão dos Guararapes, Fernando 
de Noronha e Olinda, grupo 
que passou a controlar todas as 

licitações feitas em Natal (e em 
outras cidades do Interior) e 
um núcleo política administra-
tivo que gerenciava os  recursos 
da Taxa de Iluminação Pública, 
cobrada diretamente na conta 
de luz,  que eram geridos  dire-
tamente na SENSUR.

O Presidente da Câma-
ra Municipal, que despontava 
como uma das “novidades” da 
política potiguar, não teve sua 
prisão solicitada, mas foi afas-
tado do cargo que ocupava na 
mesa diretora e teve seu man-
dato suspenso.  Independente 
do que venha a ser apurado, o 
projeto político de Raniere, nes-
sa altura, já está muito compro-
metido. Ele não teve o direito a 
presunção de inocência nem a 
apresentar defesa.

Como foi dito que a “orga-
nização criminosa” trabalha-
va com a cobrança de “propi-
na” de 30% sobre os contra-
tos, deu para sentir que a pre-
cisão dos Promotores sobre o 
total de recursos desviados lou-
vou-se, apenas, no que os con-
tadores chamam de conta de 
padaria. Somou-se o total dos 
contratos firmados e levantou-
-se o total de 30% para estabe-
lecer o dinheiro desviado. Deu 
R$ 22.030.046.06.

Como o padrão da “denún-
cia-espetáculo”  é de levar as in-
vestigações sob segredo de Jus-
tiça, depois da feérica coletiva 
de imprensa que permite de 
uma vez só que seja apresen-
tada um a primeira acusação, 
e o denunciado já saia conde-
nado, antes mesmo de apre-
sentar a sua defesa, poupando 
o Juiz do constrangimento. Foi 
o que aconteceu. No caso do 
Presidente da Câmara, antes 
mesmo dele ser formalmen-
te denunciado, começou a so-
frer punição com a suspensão 
do mandato conquistado com 
10.510 votos -  sendo o mais vo-
tado de Natal.

Depois de 72 dias, com a 
formalização da denúncia em 
juízo, o total dos recursos des-
viados encolheu. Encolheu 
muito. Em vez de 22 milhões, 
os promotores denunciam um 
roubo de R$ 2.179.327,66. O 
que não é pouco; porém é dez 
vezes menos. O que, por si só, 
não tem força para que o caso 
não deva ser investigado, ou os 
culpados não sejam punidos; 
pelo contrário. Porém é um 
dado que, por si só, é capaz de 
exigir muita cautela em cada 
ponto da denúncia examina-
do daqui pra frente. E mostra a 
desproporção entre a ação cri-
minosa denunciada e a realida-
de. Um  retrato da falta de cui-
dados de muitos investigado-
res na hora de enlamear repu-
tações.  - Afinal, é só um zero a 
menos...

Emendas coletivas
A bancada federal do Estado 
se reúne, na tarde de hoje, em 
Brasília, com representantes 
do Governo do Estado e 
Prefeituras para definir as 
obras federais no RN que 
vão receber as chamadas 
emendas coletivas, num total 
de R$ 162 milhões.

Vagas na universidade
A Universidade Federal 
definiu o numero de vagas 
para 2018, nos seus diversos 
cursos que serão oferecidos 
para preenchimento pelo 
SISU (Sistema de Seleção 
Unificado/Enem): - 6.923; 
sendo 4.639 no 1º semestre e 
2.284 no segundo.

Legado da festa

Dessa 55ª Festa do Boi, 
institucionalmente, fica 
como legado a criação 
da Câmara Técnica da 
Cajucultura, TECCAJU, 
um instrumento para 

valorizar a cadeia produtiva 
do caju, garantindo a 
sustentabilidade e corrigindo 
distorções.

Mr. Odebrecht
O Diretor da Construtora 
Odebrecht na Venezuela, 
Euzenando Azevedo, que 
faz sucesso lá, num vídeo 
dizendo ter pago US$ 35 
milhões ao presidente 
Nicolás Maduro, morou 
em Natal nos anos ´90. 
Comandou a obra do Porto 
executada pela empresa.

Milagre na Arena
Depois de onze jogos, o ABC 
venceu o seu último jogo 
no sábado, e com gol de um 
jogador – Dalberto - que se 
encontrava na cidade de 
Bento Fernandes. Alguma 
dúvida de que se pode 
computar, como um milagre 
dos Santos Mártires?

Dois emissários
A Caern publicou na 
imprensa nacional edital 
de concorrência para a 
contratação de empresa 
para elaboração de projeto 
de dois emissários de 

ZUM  ZUM  ZUM

• Hoje é o aniversário do ministro 
Emanoel Pereira, do Tribunal 
Superior do Trabalho. Setentinha.
• Clauder Arcanjo, Dulce 
Cavalcanti e Kalliane Amorim 
lançam o volume II de “Café & 
Poesia”.
• O prefeito em exercício, Álvaro 
Dias, vai a Brasília, hoje, para se 

reunir com a bancada sobre as 
emendas coletivas ao Orçamento 
da União.
• Menos de 900 torcedores 
assistiram, sábado, ao jogo ABC X 
Boa, na Arena das Dunas.
• Hoje é o Dia da Apicultura.
• Convocado o15º Congresso 
Estadual de Professores. Começa 

a 30 de Novembro. - Na Lagoa de 
Bonfim.
• A aniversariante do dia é a 
Unimed/Natal. Quarenta anos.
• Hoje completa 90 anos da criação 
da Comarca de Lajes.
• Instituído em Natal o Dia da Bike 
no Trabalho, a ser comemorado a 
9 de Maio.

Vicente Serejo
Jornalista   vicenteserejo@novonoticias.com
novojornal.jor.br/blogs/srredatorCena Urbana “Já quis ser freira. Mas aí eu comecei a 

conhecer os prazeres da vida”
Cléo Pires

PALCO

Um zero a menos

rodaviva@novonoticias.com Amanda eleita
A ex-vereadora Amanda Gurgel, mesmo tendo sido a segunda mais votada na última eleição, 
com um total de 8.002 votos, não ficou nem na suplência. Seu partido, o PSTU, não alcançou 
o quociente eleitoral e seus votos ajudaram a eleição de candidatos de outros partidos. Com a 
“meia-sola” aprovada agora pelo Congresso ela teria sido eleita, porque, a lei assegura que na 
divisão das “sobras” participem todos os partidos concorrendo a divisão das cadeiras em disputa 
em igualdade de condições, o PSTU conquistaria uma. Igual a Luciana Genro do PSOL do RS.

PERGUNTA - Se cabe ao 
Poder legislativo resguardar 
a plenitude do exercício do 
mandato, como proibir que 
o deputado Ricardo Mota 
frequente a Assembléia e 
exerça o mandato que as 
urnas lhe garantiram?

COMO?... - Se não exercia, 
à época da decisão, cargo 
na mesa diretora do Poder 
Legislativo que lhe pusesse 
nos ombros a condição de 
ordenador de despesa, e se 
apenas cumpria, legalmente, 
seu mandato? 

AZEDO - Pelo visto, diante da 
crise, a STTU institucionalizou-
se como órgão do sistema 
de arrecadação da prefeitura 
e não como orientadora 
do trânsito em respeito aos 
cidadãos que pagam seus 
salários. 

FUROR - SÉ a única 
explicação para justificar 
o furor dos seus guardas 
multadores fardados de 
verde-limão ao invés da 
presença em locais e horas 
de engarrafamento. Até nos 
shoppings atuam enfurecidos. 

REAÇÃO - O Papa Francisco 
anunciou o tema do Sínodo 
de 2019: a preservação 
da Amazônia e dos povos 
indígenas dos países em 
torno da floresta. Foi na 
canonização dos mártires de 
Cunhaú e Uruaçu. 

REAÇÃO - Não pense o 
Brasil que a Igreja brinca. 
Primeiro não encontrou 
espaço na agenda para 
o Papa receber Michel 
Temer e agora chama o 
mundo a prestar atenção na 
intolerância contra os índios.

AVISO - O Brasil conseguiu 
inventar algo pior do que 
a corrupção que deixou o 
país sem líderes políticos e 
empresariais: esse fundão 
privado de fabricar político 
como se as urnas fossem um 
laboratório.

PIOR - Ninguém se engane: 
de lá só sairão legisladores 
criando e votando leis sem 
mais o sentido social até 
pela falta de consciência 
política e de espírito público 
já espelhado hoje pelas novas 
gerações.

POSSE - Francisco Maria 
Bezerra Lopes e André 
Pignataro Furtado de 
Mendonça e Menezes vão 
tomar posse amanhã na 
Academia de Letras e Artes 
de Ceará Mirim e presidida 
por Joventina Simões. 

ESTILO - Foi ágil o governo 
em tentar transformar a 
canonização dosmártires de 
Cunhaú e Uruçu em ação de 
governo. Esse tipo de artifício 
não faz sentido em releases 
oficiais. Não cabia. Não era 
hora. 

DENÚNCIA -Nem o RN 
escapou das denúncias de 
corrupção nas forças armadas. 
O Hospital da guarnição de 
Natal está incluído na relação 
de inquéritos segundo um a 
matéria publicada pela revista 
‘Época’.

FARDA -Na reportagem ‘A 
Corrupção de Farda’, - oito 
páginas - a revista aponta 
que aqui, no hospital de 
guarnição de Natal, foram 
desviados R$ 975 mil. Há 
sobrepreço na licitação para 
pagar propinas.

O Ministério Público dei-
xou passar uma boa chance de 
finalmente livrar-se do seu jei-
to estiloso e espetacular de ser, 
principalmente depois das re-
bordosas sofridas nos últimos 
dias, tão desastrosos, de Rodri-
go de Janot. Se tivesse convoca-
do também uma entrevista co-
letiva para, na sua bancada, re-
conhecer o erro que provocou 
uma diferença de R$ 20 mi-
lhões de reais como está infor-
mado na denúncia que formu-
lou por escrito e registrado no 
protocolo do Poder Judiciário.

É por essa falta de sinceri-
dade -e que não reduziria em 
nada o ilícito da culpa - que até 
agora a sociedade não fixou 
um juízo de valor definitivo 

contra os réus, não só da Ope-
ração Lava Jato, como de ou-
tras operações. É assim que se 
fomenta, mesmo sem querer 
e sem má fé, o processo de es-
petacularização que nasce nas 
declarações bombásticas que 
segundos depois estão pulveri-
zadas fortemente pela força ex-
traordinária das redes sociais, 
fulminantes e avassaladoras. 

É como se apontar publi-
camente acusações não exigis-
se, nos chamados ritos proces-
suais, o mesmo cuidado e rigor 
na apuração dos fatos que por 
sua simples divulgação, princi-
palmente se chancelados por 
instituições de credibilidade 
como o MP, não tivesse a força 
irreversível de um tribunal su-

mário e draconiano. Se houve 
um erro de cálculo, nada impe-
dia que fosse rápida e publica-
mente reconhecido, se esta é a 
leitura correta a se fazer da no-
tícia divulgada pelos jornais.

O cuidado de conter a jac-
tância e corrigir o erro, isto no 
plano da divulgação, teria as 
suas vantagens. Evitaria qual-
quer laivo de má fé e estarda-
lhaço irreversivelmente corro-

sivo e gerador de versões es-
petaculosas. Até para que a 
opinião pública não tenha des-
confiança de que era raivosa a 
reação contra a lei de abusos 
de autoridade, temida por san-
ções funcionais e indenizató-
rias pelos danos causados à 
dignidade de qualquer pessoa 
acusada e depois inocentada. 

Não pense a Justiça que não 
paira sobre suas togas negras, 
orladas de arminhos, o mesmo 
risco de desconfiança da socie-
dade. No imbróglio que envol-
veu o Senado e o Supremo, dois 
poderes da República, o Judici-
ário saiu do plenário com suas 
togas andrajosamente man-
chadas. Como entender a de-
cisão de respeitar a autonomia 

do Senado para julgar sanções 
a senadores, depois de conde-
nar o senador Delcídio Juran-
dir sem ser réu, sem ter defesa 
e sem julgamento?

A diferença de R$ 20 mi-
lhões - de R$ 22 para R$ 2 mi-
lhões - nos desvios apontados 
na Secretaria Municipal de Ser-
viços Urbanos sequer preci-
sava de toda essa magnitude 
para merecer a correção públi-
ca como iniciativa do MP. Até 
pelo fato de que a acusação de 
crime permanece, e resguarda 
a instituição. O que não podia, 
aconteceu: a correção silencio-
sa de um erro divulgado pelo 
próprio MP. Convenhamos: 
corrigi-lo, em voz alta, teria sido 
um bom instante republicano. 

O estilo e o estiloso
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Esportes

ABC reencontra Guarani, em Campinas, em mais 
uma rodada de desesperados na Série B

Mais um

T
rês dias depois 
de derrotar o 
Boa Esporte por 
1 a 0 na Arena 
das Dunas, em 

Natal, o ABC tem hoje um 
novo compromisso pela Série 
B do Brasileiro. Às 18h15 (ho-
rário de Natal), o alvinegro vi-
sita o Guarani pela abertura 
da 30° rodada da competição 
nacional. O embate aconte-
ce no estádio Brinco de Ouro, 
em Campinas/SP.

Será a primeira vez que o 
ABC visitará a casa do Bugre 
após sofrer a histórica golea-
da por 6 a 0 no jogo de volta 
das semifinais da Série C na 
temporada passada. O 'ani-
versário' deste jogo emblemá-
tico, que garantiu ao Guarani 
a possibilidade de disputar a 
final do campeonato contra o 
Boa Esporte, será completa-

do dia 23 de outubro.
Ao contrário do últi-

mo encontro em Campinas, 
quando as duas equipes ain-
da celebravam o acesso para 
a Série B, desta vez o embate 
tem contornos de dramatici-
dade. Tanto Guarani quanto 
ABC estão na parte de baixo 
da tabela de classificação da 
Segundona e correm sérios 
riscos de rebaixamento. 

Mesmo com a vitória con-
quistada sobre o Boa Espor-
te, a probabilidade de que-
da abecedista é praticamen-
te certa. O clube potiguar 
chegou aos 21 pontos, mas 
está a 13 pontos do primeiro 
time fora da zona de rebaixa-
mento - justamente o Guara-
ni, adversário desta noite, que 
soma 34 pontos.

Em caso de uma segunda 
vitória consecutiva - o que se-
ria um feito inédito nesta Sé-
rie B - o ABC alcançaria os 24 
pontos, mas ainda continua-

ria a uma distância razoável 
dos primeiros clubes fora da 
zona da degola. Até por isso, 
sites de estatísticas, como o 
Chance de Gol, continuam 
colocando o time dirigido por 
Itamar Schülle com cerca de 
99,9% de risco de queda. 

O próprio Schülle reco-
nheceu em entrevista coleti-
va após a vitória sobre o Boa 
que a situação abecedista se-
gue delicadíssima. Disse ape-
nas acreditar no crescimento 
do time, mas despistou sobre 
chances de deixar o Z4. 

Para ficar na Segunda Di-
visão, o ABC precisaria de 
uma arrancada histórica e 
ainda teria que contar com o 
tropeço de seus concorrentes 
diretos. Caso vença os nove 
jogos que restam por fazer, o 
ABC chegaria aos sonhados 
48 pontos e, pelo menos na 
teoria, conseguiria escapar 
do grupo de quatro últimos 
colocados. O treinador ain-

da elogiou os garotos da base 
que entraram em campo con-
tra o Boa Esporte. Foram, no 
total, quatro que ganharam 
minutos contra os mineiros: 
Tonhão, zagueiro; Berguinho, 
Fessin e Matheus, atacantes. 
Todos eles fizeram boas atu-
ações e foram exaltados por 
Schülle. "Está claro que esse é 
o rumo para o ABC. Indepen-
dentemente de continuar na 
[Série] B ou não, é o certo in-
vestir na base”, afirmou.

Entusiasmado com o de-
sempenho dos jovens valo-
res, Itamar Schülle deve vol-
tar a escalá-los contra o Gua-
rani. O elenco viajou para 
Campinas no domingo, ho-
ras depois de vencer o Boa 
Esporte, e treinou na cida-
de para o confronto de logo 
mais. A definição do time que 
entrará em campo só deverá 
ser divulgada minutos antes 
da partida, conforme anteci-
pou o próprio Itamar Schülle.

Norton Rafael 
Do NOVO

DALBERTO 
MARCA MAIS

GUARANI 
VIVE MÁ FASE

Dalberto segue 
como principal 
atacante do ABC 
na Série B 
do Brasileiro.  
Reintegrado ao elenco 
após confusão com 
a diretoria por causa 
de salários atrasados, 
o atacante saiu do 
banco de reservas para 
garantir a vitória por 1 a 
0 sobre o Boa Esporte, 
no sábado. 
O velocista atingiu 
a marca de cinco 
gols marcados na 
Segundona. Dalberto 
é o principal goleador 
do ABC na Série B. 
Ao todo, o alvinegro 
marcou 17 tentos em 
29 jogos disputados. 

Se a situação do ABC é 
complicada, o panorama do 
Guarani na Série B também 
não é dos melhores. O clube 
de Campinas/SP até iniciou bem 
a competição e chegou a figurar 
entre as primeiras posições da 
tabela, mas acabou caindo de 
rendimento e agora luta para 
sobreviver no campeonato.
Na rodada passada, o Guarani 
perdeu por 2 a 0 para o Náutico 
- vice-lanterna - e perdeu 
uma posição. Agora, o clube 
está na 16° posição, com 34 
pontos, e pode entrar na zona 
de rebaixamento em caso de 
derrota para o ABC. Ao todo, 
são oito tropeços consecutivos. 
A última vitória do Bugre 
aconteceu na distante 21° 
rodada, quando bateu o Santa 
Cruz por 2 a 0.

POSIÇÃO:

Guarani 
16° colocado, 
34 pontos
ABC 
20° colocado, 21 
pontos

Retrospecto 
(últimos cinco jogos):

Guarani 
D - D - E - D - D
ABC 
D - E - D - D - V

Probabilidade de 
rebaixamento (Chance 
de Gol):

Guarani 
32%
ABC 
99,9%

// Berguinho, meia-atacante de 18 anos, foi uma das gratas surpresas da base abecedista durante a partida contra Boa Esporte

FRANKIE MARCONE / NOVO

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0174/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO

Objeto: contratação de empresa para capacitação de líderes no programa de 
desenvolvimento gerencial, conforme Ordem de Licitação nº 2703/2017-GDH.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que está reaprazando a data de realização da referida 
licitação para o dia 27 de outubro de 2017, às 10h00 horas (horário de Brasília/DF), 
licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus anexos 
encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br, na aba 
“transparência”, no link licitações no Portal RN COMPRAS e no www.comprasnet.gov.br, ou 
na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e 
Contratos a partir do dia 17 de outubro de 2017, no horário das 08h00 às 11h00 e das 14h00 
às 17h00 horas, até às 10h00 horas (horário de Brasília/DF) do dia 27 de outubro de 2017. 
Informações pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 16 de outubro de 2017
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
E DOS RECURSOS HUMANOS - SEARH

AVISO DE COTAÇÃO DE PREÇO - Número do Processo: 10.9660/2017-8

O Governo do Estado do Rio Grande do Norte, por intermédio da Secretaria de Estado da 
Administração e dos Recursos Humanos, por meio da sua Coordenadoria de Compras 
Governamentais, torna pública a Cotação de Preços para o seguinte objeto: Contratação de 
serviço móvel especializado em diagnóstico por imagem - Pessoa Jurídica, em unidade 
móvel de tomografia computadorizada, mamografia e ultrassonografia a serem 
realizados em veículos motorizados de propriedade da empresa contratada para operar 
em diversos municípios do Estado do Rio Grande do Norte, prevendo deslocamento, 
operação, manutenção, agendamento, realização de exames e entrega dos laudos às 
respectivas Secretarias de Saúde dos municípios solicitantes, integradas à 
monitoração do processo, desde sua origem ao produto final. Ficam as empresas 
interessadas devidamente convocadas a apresentarem cotação de preços, conforme o Termo 
de Referência vinculado ao processo em epígrafe, disponibilizado através do e-mail: 
cplsearh@rn.gov.br ou cplsearh@gmail.com, encaminhar a proposta comercial, devidamente 
assinada e digitalizada, conforme instrução do Termo de Referência. Prazo para envio de 05 
(cinco) dias a contar da data de publicação deste aviso.

CAIRO DAVID DE SOUZA E PAIVA
Coordenador de Compras Governamentais

CRISTIANO FEITOSA MENDES
Secretário de Estado da Administração e dos Recursos Humanos

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
E DOS RECURSOS HUMANOS - SEARH

AVISO DE COTAÇÃO DE PREÇO
Número do Processo: 26.315/2017-8

O Governo do Estado do Rio Grande do Norte, por intermédio da Secretaria de Estado da 
Administração e dos Recursos Humanos, por meio da sua Coordenadoria de Compras 
Governamentais, torna pública a Cotação de Preços para o seguinte objeto: Monitoramento 
permanente do desempenho de Concessionária (ARENA DAS DUNAS CONCESSÃO E 
EVENTOS S/A) por VERIFICADOR INDEPENDENTE, via meio da utilização do sistema do 
Quadro de Indicadores de Desempenho - QID anexo a este termo de referência. O 
monitoramento, que se destinará à apuração mensal da Nota Técnica de desempenho da 
CONCESSIONÁRIA responsável pela prestação dos serviços de gestão, operação e 
manutenção do ESTÁDIO DAS DUNAS - NOVO MACHADÃO, doravante denominado 
ESTÁDIO ARENA DAS DUNAS, e de seu estacionamento, localizados no município de 
Natal/RN, nos termos do CONTRATO DE CONCESSÃO ADMINISTRATIVA N° 001/2011 e o 
QID terá implicação direta no cálculo da contraprestação pecuniária devida à 
CONCESSIONÁRIA.  Ficam as empresas interessadas devidamente convocadas a 
apresentarem cotação de preços, conforme o Termo de Referência vinculado ao processo em 
epígrafe, disponibilizado através do e-mail: cplsearh@rn.gov.br ou cplsearh@gmail.com, 
encaminhar a proposta comercial, devidamente assinada e digitalizada, conforme instrução do 
Termo de Referência. Prazo para envio de 05 (cinco) dias a contar da data de publicação 
deste aviso.

CAIRO DAVID DE SOUZA E PAIVA
Coordenador de Compras Governamentais

CRISTIANO FEITOSA MENDES
Secretário de Estado da Administração e dos Recursos Humanos
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Com Brasil em segundo, ranking da Fifa 
define cabeças de chave da Copa

Brasil

A 
Fifa divulgou 
ontem a atua-
lização mensal 
do seu ranking 
de seleções, de-

finido as sete equipes que 
serão cabeças de chave da 
Copa do Mundo de 2018 ao 
lado da anfitriã Rússia. E elas 
são: Alemanha, Brasil, Portu-
gal, Argentina, Bélgica, Polô-
nia e França. 

Líder do ranking e atual 
campeã mundial, a Alema-
nha fechou a sua participa-
ção nas Eliminatórias Euro-
peias com 100% de aprovei-
tamento e dez vitórias após 
vencer os últimos dois jogos, 
disputados neste mês, dian-
te da Irlanda do Norte o Azer-
baijão. E agora a equipe soma 
1.631 pontos. 

A seleção brasileira vem 
logo atrás, com 1.619, de-
pois de empatar com a Bolí-
via (0 a 0) e bater o Chile (3 a 
0) nos seus últimos dois com-
promissos na vitoriosa cam-
panha nas Eliminatórias Sul-
-Americanas. Campeã euro-
peia, Portugal é a terceira co-
locada, com 1.446 pontos, 
após obter a sua vaga na 
Copa na rodada final do clas-
sificatório com um triunfo so-
bre a Suíça. 

Com apenas um ponto a 
menos e na quarta posição, 
está a Argentina, que tam-
bém só se garantiu na Copa 
no seu jogo final nas Elimi-
natórias, diante do Equador 
- triunfou por 3 a 1. Ela é se-
guida por duas seleções que 
nunca foram campeãs mun-
diais, mas que serão cabeças 
de chave na Copa, casos da 
Bélgica, em quinto lugar, e da 
Polônia, em sexto. 

Agência Estado

na cabeça

// Neymar e Gabriel Jesus, dupla de atacantes ajudou a colocar Brasil no topo, abaixo somente dos alemães

 LUCAS FIGUEIREDO / CBF

RANKING DA FIFA

Confira a classificação 
atualizada do ranking 
da Fifa: 

1º  Alemanha, 1.631 pontos
2º - Brasil, 1.619
3º - Portugal, 1.446
4º - Argentina, 1.445
5º - Bélgica, 1.333
6º - Polônia, 1.323
7º - França, 1.226
8º - Espanha, 1.218

9º- Chile, 1.173
10º - Peru, 1.160
11º - Suíça, 1.134
12º - Inglaterra, 1.116
13º - Colômbia, 1.095
14º - País de Gales, 1.072
15º - Itália, 1.066
16º - México, 1.060
17º - Uruguai, 1.034
18º - Croácia, 1.013
19º - Dinamarca, 1.001
20º - Holanda, 931

Também garantida 
na Copa, a França ascen-
deu para o sétimo lugar no 
ranking, logo à frente da oita-
va colocada Espanha, garan-
tindo a condição de cabeça 
de chave da Copa do Mundo 
de 2018 no sorteio que será 

realizado em 1º de dezembro, 
em Moscou.

Anteriormente, a Fifa ha-
via anunciado que as divisões 
das seleções nos potes do 
sorteio dos grupos do Mun-
dial levariam em considera-
ção o seu ranking de outubro, 

ainda que nove dos 32 parti-
cipantes na competição só 
serão conhecidos em novem-
bro. A Rússia é a outra cabeça 
de chave, mas por ser a anfi-
triã da Copa, pois ocupa ape-
nas o 65º lugar no ranking. 

Campeão das últimas 
duas edições da Copa Amé-
rica, o Chile está na nona po-
sição no ranking, sendo a se-
leção melhor colocada en-
tre as que foram eliminadas 
no classificatório da Copa. Já 
o Peru, que vai disputar um 
confronto pela repescagem 
mundial com a Nova Zelân-
dia, ascendeu para o décimo 
lugar. 

O México está na 16ª po-
sição, sendo a melhor se-
leção da Concacaf na lis-
ta. A Tunísia, em 28º lugar, 
e o Irã, em 34º, lideram as 
equipes da África e da Ásia, 
respectivamente. 

Com a prisão de Carlos 
Arthur Nuzman no iní-
cio do mês, o endivida-

do Comitê Organizador dos 
Jogos de 2016 está com o car-
go de presidente vago. Hoje 
(17), o conselho da entida-
de se reúne para definir qual 
será o futuro do CoRio de-
pois do afastamento do pre-
sidente, que liderava as nego-
ciações para tentar pagar uma 
dívida de pelo menos R$ 132 
milhões.

Formado por cinco pesso-
as, o conselho é responsável 
por decisões estratégicas do 
comitê, como contratação, pa-
gamento e administração.

Nesta reunião, eles vão de-
cidir se a vaga de presiden-
te será ocupada. O órgão tem 
poderes para operar a entida-
de sem a figura do presidente.

O conselho é formado pela 
empresária Luiza Trajano, o 
ex-jogador Bernard Rajzman, 
Manoel Felix Cintra Neto (ex-
-presidente da BM&F), José 
Antônio do Nascimento Bri-
to (ex-presidente do Conse-
lho Editorial do “Jornal do Bra-
sil”) e Edson Menezes, ex-pre-

sidente do Banco Prosper.
Desde o afastamento for-

mal de Nuzman da entida-
de no dia 7, Menezes, primei-
ro-vice, conduz o CoRio. Ele é 
amigo do cartola.

Nuzman foi preso no Rio 
no dia 5 sob suspeita de ter fei-
to a “ponte” entre o esquema 
de corrupção do governo Sér-
gio Cabral (PMDB) e os mem-
bros do COI na escolha do Rio 
em 2009 para receber os Jogos 
Olímpicos.

No dia 11, o ex-presiden-
te do COB (Comitê Olímpico 
do Brasil) renunciou ao cargo, 
mas não fez o mesmo no co-
mitê organizador. Ele perma-
nece apenas afastado.

A reportagem apurou que 
Luiza Trajano, 66, é a preferi-
da de parceiros da entidade 
para liderar o órgão em meio à 
maior crise da instituição.

Mas a presidente do Con-
selho de Administração do 
Magazine Luiza resiste o con-
vite para o cargo de Nuzman.

Cintra é a segunda opção. 
Integrante do COI (Comitê 
Olímpico Internacional), o ex-
-jogador da seleção brasilei-

ra de vôlei Bernard Rajzman 
deve se declarar impedido 
para assumir o posto.

Luiza Trajano assumiu o 
cargo no conselho da Rio-2016 
há cinco anos. Foi uma indica-
ção do COB.

ROMBO
A dívida com fornecedo-

res é o maior problema do co-
mitê, que conta com pouco 
mais de 20 funcionários.

O órgão não tem nenhu-
ma receita expressiva para re-
ceber. Nuzman tentava con-
vencer, sem sucesso, a Prefei-
tura do Rio, o Governo do Es-
tado, o governo federal e o 
COI a pagar o rombo. Com o 
cartola preso, o acerto da dívi-
da ficou ainda mais distante.

Só a GL Events, que forne-
ceu instalações para os Jogos, 
cobra R$ 52 milhões do comi-
tê organizador na Justiça

O COI já recusou ajudar 
financeiramente os brasilei-
ros. A entidade internacional 
também poderia socorrer a 
Rio-2016 recorrendo à Justiça, 
mas ainda não fez.

No contrato firmado em 

2009 com o comitê organiza-
dor, o comitê internacional co-
locou uma cláusula que obri-
ga judicialmente a Prefeitura 
do Rio e o Governo do Esta-
do a bancar um possível défi-
cit quando o CoRio for encer-
rado. Por contrato, o acerto de 
contas deve ocorrer até 2023.

O governador do Rio, Luiz 
Fernando Pezão (PMDB), e 
o prefeito Marcelo Crivella 
(PRB) dizem que não tem ver-
ba para repassar ao comitê 
por causa da crise financeira.

Responsável por operar os 
Jogos, o comitê gastou cerca 
de US$ 2,8 bilhões (R$ 8,8 bi-
lhões) na realização do even-
to. Antes de ser preso, Nuz-
man disse que pretendia cap-
tar patrocinadores para quitar 
a dívida. Ele só não conse-
guia convencer os executivos 
das empresas a lucrar com a 
imagem da Olimpíada após a 
competição ter sido realizada.

Em agosto do ano passado 
na reta final dos Jogos, a Pre-
feitura do Rio assinou um con-
vênio de R$ 150 milhões para 
ajudar o comitê na organiza-
ção da Paraolimpíada.

A divulgação ontem da 
atualização de ou-
tubro do ranking da 

Fifa permitiu a oficialização 
da relação das seleções que 
serão as cabeças de chave 
do sorteio da repescagem 
das Eliminatórias Europeias 
para a Copa do Mundo de 
2018. São elas: Suíça (11ª co-
locada), Itália (15ª), Croácia 
(18ª) e Dinamarca (19ª). 

O sorteio será realiza-
do, nesta terça-feira, em Zu-
rique. E os potenciais adver-
sários dessas seleções são 
Irlanda do Norte (23ª), Su-
écia (25ª), Irlanda (26ª) e 
Grécia (47ª). A Fifa reservou 
dois períodos para a realiza-
ção dos duelos. Os jogos de 
ida serão entre 9 e 11 de no-
vembro, enquanto os de vol-
ta ocorrerão de 12 a 14 de 
novembro. 

Com essa definição, a re-
pescagem da Europa para a 
Copa de 2018 poderá ter a 
repetição de um confronto 

dos playoffs para a Euroco-
pa de 2016, quando a Sué-
cia obteve a sua vaga no tor-
neio continental diante da 
Dinamarca. 

Entre as oito equipes par-
ticipantes da repescagem, há 
alguns atrativos e favoritos. A 
Suíça tem a melhor campa-
nha entre elas, com 27 pon-
tos somados em dez jogos, 
enquanto a Suécia possui o 
ataque mais produtivo, com 
26 gols marcados. Já a Itá-
lia é a única campeã mun-
dial que ainda não se garan-
tiu na Copa - Uruguai, Ale-
manha, Brasil, Inglaterra, Ar-
gentina e França obtiveram 
suas vagas. 

Alemanha, Bélgica, Espa-
nha, França, Inglaterra, Islân-
dia, Polônia, Portugal e Sér-
via se classificaram na fase 
de grupos das Eliminatórias 
para a Copa do Mundo, que 
também contará com a pre-
sença da Rússia, a seleção 
anfitriã da competição.

// Dilema

// Mais Copa

Com dívida de R$ 132 mi, comitê da 
Rio-2016 pena para trocar Nuzman

Itália é oficializada 
como cabeça de chave 
na repescagem

PREFEITURA MUNICIPAL DE AFONSO BEZERRA/RN

AVISO DE LICITAÇÃO Nº 068/2017 – MODALIDADE PREGÃO PRESENCIAL

O Pregoeiro do Município de Afonso Bezerra/RN, CNPJ nº 08.294.688/0001-71, torna público 
que irá realizar licitação no dia 30/10/2017 às 08h30min na sede da Prefeitura Municipal. 
OBJETO: Contratação de empresa(s) para aquisição de equipamentos de informática, 
(Computador, Estabilizador e Impressora), destinados a Secretaria Municipal de Educação do 
Município de Afonso Bezerra/RN.  A quem interessar encontra-se à disposição na sede da 
prefeitura municipal o edital e anexos na integra.

Jesiel André Faustino da Silva
Pregoeiro Municipal

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
PL Nº 0136/2017 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Execução dos serviços de topografia, para elaboração do cadastro técnico do 
sistema de esgotamento sanitário da cidade de Natal/RN.

A V I S O
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público 
que após exame da nova documentação de habilitação, decidiu por HABILITAR a empresa: 
GMA – ENGENHARIA, GEOLOGIA E MEIO AMBIENTE LTDA, e por INABILITAR a 
empresa GEO LINS TOPOGRAFIA E CONSTRUÇÕES LTDA. Em não havendo recurso, a 
abertura do envelope “B” - proposta de preços da empresa habilitada, acontecerá no dia 26 
de Outubro de 2017, às 15:00 horas (horário local), na sala de licitações da CAERN. 

Natal/RN, 16 de Outubro de 2017
A Comissão
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Poder

Em quatro páginas, Michel Temer diz que ‘‘jamais poderia acreditar que houvesse uma 
conspiração para me derrubar da Presidência da República. Mas os fatos me convenceram”

Em  carta a deputados, Temer 
se diz ‘vítima de conspiração’

P
reocupado com 
os desdobra-
mentos da nova 
crise entre o Pla-
nalto e o presi-

dente da Câmara, Rodrigo 
Maia, depois da nota distribu-
ída pelo seu advogado Eduar-
do Pizarro Carnelós classifi-
cando de “vazamento crimi-
noso” o vídeo com a delação 
de Lúcio Funaro, o presidente 
Michel Temer resolveu escre-
ver uma carta de quatro pá-
ginas dirigida aos parlamen-
tares não só para se defen-
der das acusações feitas pelo 
operador do PMDB, mas para 
dar “explicações”, “satisfações” 
e “desabafar” diante da de-
núncia apresentada pela Pro-
curadoria-Geral da República 
contra ele. 

“É um desabafo. É uma ex-
plicação para aqueles que me 
conhecem e sabem de mim. 
É uma satisfação àqueles que 
democraticamente convivem 
comigo”, disse Temer, que não 
se refere à trapalhada nota de 
seu advogado, ou aos poste-
riores “esclarecimentos” dele 
de que chamou de vazamen-
to criminoso porque não sabia 
que estava publicado no site da 
Câmara.

Na carta, Temer prega ain-
da “a pacificação” e cita sua dis-
posição de conversar e dialo-
gar, alegando que não acredi-
ta na tese do “nós contra eles” 
mas “na união dos brasileiros”, 
com “serenidade, moderação, 
equilíbrio e solidariedade” cer-
to de que, com esta carta, “a ver-
dade dos fatos será reposta”.

Temer começa a carta en-
viada a deputados e senado-
res falando da sua “indignação” 
e diz que, por isso, decidiu se 
dirigir aos parlamentares, ape-
sar de muitos o aconselharem 
a não se pronunciar. “Para mim 
é inadmissível. Não posso si-
lenciar. Não devo silenciar. Te-
nho sido vítima desde maio de 
torpezas e vilezas que pouco a 
pouco, e agora até mais rapida-
mente, têm vindo à luz. Jamais 
poderia acreditar que houves-
se uma conspiração para me 
derrubar da Presidência da Re-

pública. Mas os fatos me con-
venceram. E são incontestá-
veis”, diz o presidente que passa 
a listar os ataques sofridos des-
de a delação da JBS. 

Ele faz contundentes críti-
cas à atitude do ex-procurador 
Rodrigo Janot que teria acerta-
do com Joesley Batista as acu-
sações contra ele, que reiterou 
serem mentirosas e fazerem 
parte de “uma urdidura cons-
piratória”. “Tudo combinado, 
tudo ajustado, tudo acertado, 
com o objetivo de: livrar-se de 
qualquer penalidade e derru-
bar o presidente da República”, 
desabafou.

Segundo Temer, a delação 
divulgada agora, deste “delin-
quente conhecido de várias 
delações premiadas não cum-
pridas para mentir, investindo 
contra o presidente, contra o 
Congresso Nacional, contra os 
parlamentares e partidos polí-
ticos”. Depois de reiterar que é 
“vítima de uma campanha im-
placável com ataques torpes e 
mentirosos, que visam a enla-
mear meu nome e prejudicar a 
República”, Temer se disse “in-
dignado” de “ser vítima de gen-
te tão inescrupulosa” e avisou 
que todos estes episódios “es-
tão sendo esclarecidos”.

Após agradecer o “apoio 
decisivo” dos deputados e se-
nadores que “possibilitou a re-
tomada do crescimento no 
País”, o Temer apresenta dados 
da economia de hoje compara-
do ao período em que chegou 
à Presidência da República. 
Mais cedo, o ministro da Secre-
taria Geral, Moreira Franco, ha-
via divulgado dados semelhan-
tes em suas redes sociais. 

Por fim, Temer fala da 
agenda de “modernização re-
formista do País” que, na sua 
avaliação, avança com medi-
das aprovadas pelo Congresso 
como o teto de gastos públicos, 
lei das estatais, modernização 
trabalhista, reforma do ensino 
médio, proposta de revisão da 
Previdência, simplificação tri-
butária. “Em toda a minha tra-
jetória política a minha prega-
ção foi a de juntar os brasilei-
ros, de promover a pacifica-
ção, de conversar, de dialogar”, 
disse o presidente, pregando a 
“união dos brasileiros”.

Por Tânia Monteiro 
Da Agência Estado

// Presidente da Câmara Rodrigo Maia e presidente da República Michel Temer entram em nova crise às vésperas de votação de denúncias

REPRODUÇÃO

O presidente Michel Temer 
inicia a semana em que a de-
núncia ele será votada na CCJ 
(Comissão de Constituição e 
Justiça) com uma nova crise 
com o presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ).

Neste domingo (15), Maia 
reagiu à declaração de Eduar-
do Carnelós, advogado de Te-
mer, que chamou” criminoso 
vazamento” a divulgação dos 
vídeos da delação do operador 
financeiro Lúcio Funaro, que 
tem o presidente como um dos 
alvos.

Como os vídeos, revelados 
pela Folha na sexta (13), foram 
disponibilizados pelo site da 
Câmara, Maia tomou para si a 
crítica e, em entrevista à repor-
tagem, chamou o advogado de 
“incompetente e irresponsá-
vel” e disse que ele será proces-
sado por servidores da Câma-
ra.  Ao rebater Carnelós, man-
dou um recado direto para Te-
mer: “Daqui para frente, vou, 
exclusivamente, cumprir meu 
papel institucional, presidir a 
sessão [da denúncia]”.

O parecer contrário ao se-
guimento da denúncia da Pro-

curadoria-Geral da República 
contra o presidente deve ser 
votado nesta quarta (18) na 
CCJ, para então ser levado ao 
plenário.

No sábado (14), após a Fo-
lha revelar o teor dos vídeos, 
Carnelós divulgou nota afir-
mando ser “evidente que o cri-
minoso vazamento foi produ-
zido por quem pretende insis-
tir na criação de grave crise po-
lítica no país”.

As gravações também fo-
ram disponibilizadas no site 
da Câmara e, segundo Maia, 
o material, enviado pelo STF 
(Supremo Tribunal Federal), 
não está sob sigilo.  A assesso-
ria do ministro Edson Fachin, 
relator da Lava Jato no STF, no 
entanto, disse que “tudo que se 
refere à colaboração” está sob 
segredo.

Maia divulgou uma certi-
dão em que consta que os ar-
quivos digitais anexados à de-
núncia “foram integralmente 
reproduzidos nos dispositivos 
entregues às defesas” de Temer 
e dos ministros Moreira Fran-
co (Secretaria-Geral) e Eliseu 
Padilha (Casa Civil), todos al-
vos do processo.

Em nota, a presidência da 
Câmara disse que, “como é 

possível depreender da leitu-
ra das decisões que encami-
nharam a denúncia e as có-
pias dos inquéritos à Casa, não 
há determinação de restrição 
de acesso a qualquer parte da 
documentação”.

“Essa informação foi con-
firmada pelo próprio presiden-
te da Câmara dos Deputados 
em reunião com Fachin, e com 
a ministra Cármen Lúcia, no 
STF”, diz trecho.  

A Câmara informou que, 
em 27 de setembro, as defesas 
de Temer e dos ministros rece-
beram cópia da documenta-
ção encaminhada pelo STF. À 
Folha, Maia disse que era “uma 
pena o presidente do Brasil 
constituir esse advogado na 
sua defesa”.

“Incompetência é pouco 
pra justificar as agressões do 
advogado. A defesa do presi-
dente recebeu todos os docu-
mentos. Nunca imaginei ser 
agredido pelo advogado do 
presidente Temer. Depois de 
tudo que eu fiz, essa agressão 
não faz sentido. Daqui para 
frente vou, exclusivamente, 
cumprir meu papel institucio-
nal, presidir a sessão”, afirmou. 
“Ser tratado como criminoso é 
muito difícil.”

Em nota divulgada nes-
te domingo, Carnelós disse 
que desconhecia que os víde-
os estavam no site da Câma-
ra. “Considerando os termos 
da decisão do ministro Fachin, 
não poderia supor que os ví-
deos tivessem sido tornados 
públicos”, afirmou. O advoga-
do disse que não quis criticar 
Maia. “Jamais pretendi impu-
tar ao presidente da Câmara 
a prática de ilegalidade, muito 
menos crime.”

“Hoje constatei que o ofí-
cio encaminhado a S. Ex.ª pela 
presidente do STF, com cópia 
da denúncia e dos anexos, in-
dicou serem sigilosos apenas 
autos de um dos anexos, sem 
se referir aos depoimentos do 
delator, que também deveriam 
ser tratados como sigilosos, se-
gundo entendimento de Fa-
chin, em consonância com o 
que tem decidido o Supremo”, 
diz Carnelós.

Moreira Franco disse numa 
rede social que a delação de 
Funaro foi uma “encomenda 
remunerada” do ex-PGR Ro-
drigo Janot, que já havia de-
nunciado Temer por corrup-
ção passiva. “Como faltava-lhe 
bambu, ocorreria a encomen-
da remunerada da delação”.

Maia toma para sí as críticas de advogado
Daniel Carvalho 
Da Folhapress

A defesa de Dilma 
Rousseff vai usar as 
declarações de Lucio 

Funaro em sua delação pre-
miada para reforçar o pedi-
do de anulação do impeach-
ment que a tirou do cargo, em 
2016.

Segundo o ex-operador 
do PMDB, o ex-presidente 
da Câmara dos Deputados 
Eduardo Cunha recebeu R$ 
1 milhão para “comprar” vo-
tos a favor do afastamento da 
petista.

O próprio Funaro teria 

providenciado os recursos, 
que teriam sido usados para 
Cunha “ir pagando os com-
promissos que ele tinha assu-
mido” com os parlamentares 
que votaram contra Dilma.

“Desde o início do proces-
so de impeachment, a defe-
sa da presidenta eleita Dilma 
Rousseff tem sustentado que 
o processo que a afastou da 
Presidência da República é 
nulo”, diz o ex-ministro e ad-
vogado da petista, José Edu-
ardo Cardozo.

“Agora, na delação pre-
miada do senhor Lúcio Funa-
ro, ficou demonstrado que o 
ex-deputado Eduardo Cunha 

comprou votos de parlamen-
tares em favor do impeach-
ment”, segue Cardozo, em 
nota.

Ele afirma que a defesa de 

Dilma “irá requerer, nesta ter-
ça-feira, 17 de outubro, a jun-
tada dessa prova nos autos do 
mandado de segurança, ain-
da não julgado pelo STF, em 
que se pede a anulação da 
decisão que cassou o man-
dato de uma presidente legi-
timamente eleita”.

Leia, abaixo, a íntegra da 
nota de Cardozo.

“1. Desde o início do pro-
cesso de impeachment, a de-
fesa da presidenta eleita Dil-
ma Rousseff tem sustentado 
que o processo de impeach-
ment que a afastou da Presi-
dência da República é nulo, 
em razão de decisões ilegais e 

imorais tomadas pelo ex-pre-
sidente da Câmara Eduardo 
Cunha e por todos os parla-
mentares que queriam evi-
tar “a sangria da classe políti-
ca brasileira”.

2. Agora, na delação pre-
miada do senhor Lúcio Fu-
naro, ficou demonstrado 
que o ex-deputado Eduar-
do Cunha comprou votos de 
parlamentares em favor do 
impeachment.

3 - A defesa de Dilma 
Rousseff irá requerer, nesta 
terça-feira, 17 de outubro, a 
juntada dessa prova nos au-
tos do mandado de seguran-
ça, ainda não julgado pelo 

STF, em que se pede a anula-
ção da decisão que cassou o 
mandato de uma presidenta 
legitimamente eleita.

4. Entendemos que na de-
fesa da Constituição e do Es-
tado Democrático de direi-
to, o Poder Judiciário não po-
derá deixar de se pronunciar 
a respeito, determinando a 
anulação do impeachment 
de Dilma Rousseff, por notó-
rio desvio de poder e pela au-
sência de qualquer prova de 
que tenha praticado crimes 
de responsabilidade.

José Eduardo Cardozo
Advogado da Presidenta 

Eleita Dilma Rousseff”

// Presidência da República

Defesa de Dilma vai usar delação de Funaro 
para pedir anulação de impeachment

// Dilma Rousseff  foi destituída 
da Presidência em 2016
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Mônica Bergamo  
Do NOVO
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AZUL DA COR DO MAR
Quando arrumei a festa de Renato Andrade, filho de Rodney e Ilnahra... Lembrei e rezei o tempo 

todo por ele. Ele, Rodney, nos deixou faz seis anos, num trágico acidente de carro.  
 

Nunca vou esquecer onde eu estava, com quem e o que estava fazendo. Rodney era um herói, 
um cara do bem, filho de duas das pessoas que mais admiro nesse mundo de meu Deus, 

Lizete e Renato Andrade. 
 

Com Alexandre Capistrano e Keity fomos ao aeroporto pegar Lizete e Renato,
que chegavam de Mossoró carregando na bagagem a mais profunda das dores que é o pai e a 

mãe enterrarem um filho.  
Rodney era especial demais para esses pais. Tanto que até hoje, e para sempre será... 

Uma dor sem fim. Rodney levava festa à casa dos Andrade, era um ouriço, 
viajava com eles, fazia zoada com eles.  

Mas Deus quis assim... E a vida seguiu seu rumo, jasmim.  
 

Com Glauber, cirurgião plástico respeitado da cidade, Ilnahra seguiu seus caminhos. E uma nova 
família nasceu. É lindo vê-los juntos, celebrando, cantando o amor. 

 
A Festa foi sábado, tudo organizado pela Casa de Ideias, para 250 convidados. Luiz Couto 

animou geral, Carlos Sérgio serviu o seu churrasco maravilhoso, Tereza Vale assinou o bolo e 
Ana e Claudia os doces sobre bases Firulas. 

Teve Loucos por Coxinha, Fuscrepe, Quim Dindim, Churriot! 
Daniel Rocha, luz linda, deu show. 

MultiTendas na estrutura, Bar Service fazendo a diferença! 
 

Amorosa executou nosso projeto na medida certa do bom gosto: 
folháceos, frutas, sementes: ficou lindo!  

 
Viva Renato, menino bom, alma cheia de esperança e de Deus... 

GIRO PELO TWITTER...
...da revista Veja: “Justiça aceita denúncia, e Joesley e 

Wesley Batista viram réus”;

...da revista Carta Capital: “Temer faz agrado a bancada ruralista e 
altera conceitos de ‘trabalho escravo’”;

...do portal Congresso em Foco:  “’Compra de votos’: Dilma usará delação 
de Lúcio Funaro para embasar pedido de anulação do impeachment”.

Deputados Ezequiel Ferreira e Rogério Marinho marcaram 
presença na terceira etapa do Campeonato Brasileiro de 
Kitesurfe, em Maracajaú, neste fim de semana. A dupla foi 
recepcionada pelo prefeito do município, Luís Eduardo

Simone e Abdo Farret com o 
enólogo Christian Bernardi, da 
Gran Legado, no La Brasserie, 
em noite de Menu Degustação 
de 5 passos harmonizado com 5 
espumantes das linhas premium 
Gran Legado e Forestier

Família: Dona Terezinha Freire 
da Nóbrega com filhos, netos e 
bisnetos na Missa de Canonização 
dos Mártires de Cunhaú e Uruaçu, 
no Vaticano, em Roma

Vereador Dickson Jr empolgado 
com seu novo projeto, o Mandato 
Cidadão, reuniu-se com 
governador em exercício, Fabio 
Dantas, para firmar parcerias, 
principalmente na área de saúde
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A

REPRODUÇÃO / BLOGTHAISAGALVÃO

ASSESSORIA

AOCONTR IO.R

Á

Sobre o pedido do 
MPF para afastar 
cautelarmente o 

ministro da Saúde 
do Governo Temer, 

Ricardo Barros: 

Portal UOL:
“MPF pede afastamento 

de Barros por 
influenciar mercado de 

sangue”.

Portal Terra:
“MPF pede afastamento 
cautelar do ministro da 
Saúde devido à disputa 

da Hemobrás”.

>>  Distantes 
Dos bastidores dos movimentos potiguares pelo Vaticano, 
em Roma, chega a notícia de que apesar de ser um momento 
de festa e comemoração, em torno dos primeiros santos do 
RN - e são 30 santos! -, canonizados neste domingo pelo Papa 
Francisco, o clima entre alguns políticos da Terrinha presentes 
às cerimônias foi de distanciamento.
Percebeu-se, claramente, o desconforto entre algumas 
lideranças fortes, que não querem ‘posar’ juntas para as fotos, 
mostrando bem a conjuntura atual e já futura, com vistas às 
eleições 2018.

>>  Falando nisso...
É incrível. Mas nas redes sociais ainda há quem repasse/
divulgue crítica ao governador Robinson Faria porque a sua 
gestão teria bancado com dinheiro dos cofres públicos a ida de 
cerca de “400 pessoas” ao evento de canonização dos Mártires 
de Cunhaú e Uruaçu. Quando a informação já foi oficialmente 
desmentida, faz tempo! A secretária de Comunicação Juliska 
Azevedo, inclusive, deu declaração informando que apenas 
quatro pessoas viajaram por conta do Governo: o próprio 
governador, a secretária de Ação Social do Estado, o secretário 
de Turismo do Estado e a própria Juliska.

>>  Acervo...
Em encontro ocorrido na semana passada entre a reitora da 
UFRN Ângela Paiva e os deputados Rafael Motta, Rogério 
Marinho e Zenaide Maia, mais os senadores Fátima Bezerra e 
Garibaldi Alves, quando discutiram sobre o encaminhamento 
de parte das emendas da bancada federal para apoio às ações 
da Universidade Federal do Rio Grande do Norte, também se 
falou a respeito da situação do acervo do Diário de Natal.

>>  ...bem cuidado
A reitora pediu, junto aos senadores e deputados federais, apoio 
para que apresentem uma emenda de bancada específica 
para que a Universidade possa digitalizar e disponibilizar à 
sociedade o acervo dos jornais Diário de Natal e O Poti, que 
estão sob a responsabilidade da instituição.
O acervo está cedido em comodato à UFRN e reúne edições 
de 1939 até 2012, último dia de circulação do periódico. Todo o 
material está guardado no Museu Câmara Cascudo, em Natal.

>>  Dobradinha unida
No fim de semana, a Praia de Maracajaú foi o cenário da 
terceira etapa do Campeonato Brasileiro de Kitesurfe. O 
evento é considerado uma das competições mais importantes 
da modalidade no Brasil. Depois do evento, o prefeito Luís 
Eduardo recebeu em seu restaurante “Portal” o presidente da 
Assembleia, deputado Ezequiel Ferreira, e o deputado federal 
Rogério Marinho. A dupla será a dobradinha do grupo do 
prefeito em Maxaranguape.

>>  O reviver 
de Idaisa

Procuradora do Estado do 
RN aposentada, advogada 

e sócia-fundadora do 
Grupo Reviver, Idaisa Mota 

Cavalcanti lançará, no 
próximo dia 20 de outubro, 

a 3ª edição do “Manual 
do Câncer de Mama – 

Dicas e Direitos para uma 
melhor qualidade de vida”. 
A sessão de lançamento e 
autógrafos acontece das 

17h às 20h, na loja Rio 
Center do Natal Shopping.

“Meu objetivo maior é 
tentar ajudar às pacientes 
e suas famílias, animando 
as portadoras de câncer 

para que não desanimem 
da luta, nem percam a 

esperança, pois essa dor 
pode ter um final feliz”, 
diz ela, que atualmente 
também luta contra a 

doença.

FOTOS: LILI GLUCK

>>  Família 
em Roma
E esta colunista sentiu-se 
muito bem representada nas 
cerimônias de canonização 
dos Mártires do RN. Por parte 
de mãe, esteve a tia-avó desta 
colunista, Dona Terezinha 
Freire da Nóbrega, viúva do 
empresário João Veríssimo, e 
proprietária da fazenda onde 
foi construído o Santuário de 
Uruaçu, em São Gonçalo do 
Amarante. Foi ela quem levou 
o Ofertório na cerimônia de 
Canonização. Por parte de 
pai, esteve o maestro regente 
da Camerata de Vozes do RN, 
o Padre Pedro Ferreira, que é 
primo em segundo grau desta 
colunista.>>  Premiado

Pelo 16º ano consecutivo o 
Armazém Pará irá receber  o 
Top Natal, a mais tradicional 

premiação do mercado 
empresarial  potiguar, 

que anualmente premia 
as empresas que mais se 

destacam em seus segmentos 
de negócios. A entrega dos 

troféus Top Natal 2017 
ocorrerá em novembro, no 

Olimpo Recepções. 
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Nova geração trilha os caminhos dos pais famosos e divide os palcos com eles, 
como os filhos de Caetano Veloso, Renato Teixeira e Almir Sater 

Herdeiros seguem os passos 
dos maiores músicos do país

N
o final de 
semana 
passado, o 
Theatro NET 
São Paulo teve  

um encontro histórico. O 
cantor e compositor baiano 
Caetano Veloso, dividiu o 
palco com os três filhos: 
Moreno, 44 anos, Zeca, 25 
anos, e Tom, 20 anos. Os 
ingressos esgotaram.

O trio é apenas um 
exemplo de herdeiros de 
grandes músicos que, além 
de seguirem o caminho dos 
pais, chegam a dividir os 
palcos com eles. Veloso já 
havia feito alguns shows com 
Moreno, mas só realizou o 
desejo de cantar com os três 
filhos, todos de uma vez, 
neste ano. “Há muito tempo 
tenho o sonho de tocar com 
eles publicamente. Sempre 
estive perto deles, cantava 
para eles e com eles, mas 

agora surgiu a chance de 
levar isso ao palco”, conta.

O primeiro show dos 
quatro aconteceu no Rio, 
no começo do mês. Em São 
Paulo, foram marcadas seis 
datas, todas lotadas. Os três 
‘Velosos’ da segunda geração 
são músicos profissionais. 
Moreno já gravou discos 
e produziu trabalhos para 
diversos cantores, Zeca é DJ 
e Tom é um dos integrantes 
da banda Dônica.

Outra prova de sintonia 

em família é Chico Teixeira, 
37 anos, que toca na banda 
do pai, Renato Teixeira, 72 
anos, há 15 anos, além de 
manter uma carreira solo. 
Chico recebeu a influência 
dele e da mãe, pianista. 
“Família de músico é igual 
família de circo, a arte passa 
pelo sangue. Quem lida com 
esses dois ofícios é cercado 
de arte”, diz ele, que, assim 
como Renato, é violonista e 
compositor.

Outro que seguiu 

os caminhos do pai e já 
compartilhou palco com 
ele foi Gabriel Sater. Ele, 
que também é ator, é filho 
do cantor e compositor de 
músicas regionais Almir 
Sater, 60 anos. 

Os músicos Maurício 
Pereira, 57, e o filho Tim 
Bernardes, dividem o palco 
no show “Pereirinha e 
Pereirão”. A oportunidade de 
tocar com pai veio quando 
dois músicos faltaram a um 
show e Bernardes tomou 

assumiu o lugar deles. Eles 
cantam, para quem tem 
saudades, o sertanejo de raiz.

A nova formação da 
banda Ira! também traz 
a marca do DNA na nova 
formação. Daniel Scandurra, 
29 e está junto com seu pai, 
Edgar Scandurra, 55, que 
estendeu a parceria com 
outros herdeiros. Na Banda 
Pequeno Cidadão, Edgar 
está na formação com outros 
herdeiros, os filhos Estela, de 
12 anos, e Lucas, 24. 

Leandro Vieira 
Da Folhapress

CHICO TEIXEIRA 
PREPARA NOVA 

TURNÊ SOLO

TOM, ZECA E 
MORENO FIZERAM 

O REPERTÓRIO

‘MOSTRO TUDO 
AO MEU PAI,’ DIZ 

GABRIEL SATTER

PAI  E FILHO 
CANTA MÚSICAS 

CAIPIRAS

“DANIEL FAZ A 
DIFERENÇA 

NO IRA!”

Filho do cantor e 
compositor Renato 
Teixeira, o músico 

Chico Teixeira vive um 
ano de despedida.  Em 
dezembro, ele deixa de 
tocar na banda do pai 
para seguir com sua 
turnê solo, do álbum 

“Saturno”.
“Foram 15 anos 

tocando com ele, um 
período muito especial 
da minha vida em que 

aprendi sobre tudo. 
Mas é hora de seguir o 
meu caminho”, conta.

Isso não significa 
um rompimento para 

sempre. No fim do ano, 
Chico lança o DVD 

“Raízes Sertanejas”, 
com participação de 
Renato e de Sérgio 

Reis. Chico e Renato 
também preparam 

uma turnê, em teatros 
do interior paulista, 
do espetáculo “Pai 
e Filho”, em que, 

sozinhos no palco, 
interpretam canções 

que foram escritas por 
ambos.

Aos 75 anos, 
Caetano Veloso 

tem o prazer de ter 
várias composições 

eternizadas na 
história da MPB.  

Nos próximos fins de 
semana, ele terá ainda 
a satisfação de dividir 
o palco com os filhos, 
Moreno, Zeca e Tom, 
no Theatro NET SP.
Caetano deixou os 
rebentos à vontade 

para escolher o 
repertório das 

apresentações. “Tem 
“Leãozinho”, que é 
uma música pedida 
pelos filhos de tanta 

gente e os meus 
pediram também. 
Complementamos 

com músicas novas 
de todos, inclusive 

minhas.”
Os 4 tocam sozinhos 
no palco. “É um show 
familiar, nascido da 

minha vontade de ser 
feliz. Ter filhos foi a 

coisa mais importante 
da minha vida adulta”, 

diz Caetano.

O cantor Gabriel 
Sater, 35 anos, tem 

um crítico fera para as 
suas criações: o pai, 
o cantor e compositor 
Almir Sater, 60 anos.

“Ele consegue 
separar o pai do lado 
profissional e costuma 
ser exigente com os 

trabalhos que eu faço. 
Isso é ótimo, porque 
me ajuda a corrigir”, 

conta Gabriel.
 “Mostro tudo o que 

produzo para ele 
e peço que diga a 

verdade. Se está ruim, 
eu quero saber.”
Gabriel diz que, 
ultimamente, tem 

ouvido mais elogios. 
“Vou fazer uma série 

de shows com o 
Sá, que canta com 
o Guarabyra. Meu 
pai é fã da dupla e 

ficou muito orgulhoso 
quando soube do 
projeto”, celebra 

Gabriel.

O show “Pereirinha 
e Pereirão” é para 

aqueles que sentem 
saudade do sertanejo 
raiz. E é feito por pai 
e filho: os músicos 

Maurício Pereira, 57 
anos, e Tim Bernardes, 

26 anos. Juntos no 
palco, eles dão novas 
versões para clássicos 
como “Chico Mineiro” 
e “Vá pro Inferno com 

Seu Amor”.
“Começou quando 
dois músicos iriam 

tocar com o meu pai 
e não puderam. Entrei 
no lugar e deu certo. 

Com o tempo, virou um 
show com repertório 

de músicas regionais”, 
conta Bernardes. “Por 

conta dos nossos 
outros projetos, o 

“Pereirinha e Pereirão” 
está hibernando. Mas 
logo volta”, promete 

Tim.

O guitarrista Edgard 
Scandurra, 55 anos, 
teve a oportunidade 

de levar para um 
projeto da juventude 

o seu filho. A nova 
formação da banda 
Ira!, que ele montou 

na adolescência com 
o vocalista Nasi, conta 
com o baixo de Daniel 
Scandurra, 29 anos.
“É um orgulho tocar 

com ele. Hoje, ele faz 
a diferença no som 

do Ira! porque, assim 
como eu, gosta de 
improvisar, sempre 

de forma econômica 
e com notas 

surpreendentes”, elogia 
o músico.

Não é só no Ira! que 
Edgard toca com 

herdeiros. Na banda 
Pequeno Cidadão, ele 

conta com os filhos 
Estela, 12 anos, e 
Lucas, 24 anos.

FOTOS: REPRODUÇÃO

ALTEMAR
DUTRA JR
SENTIMENTAL NÓS SOMOS
“UM TRIBUTO A ALTEMAR DUTRA”

 28 DE OUTUBRO 
SÁBADO 21h

Realização
CANAL DE VENDAS OFICIAL
BILHETERIA DO TEATRO RIACHUELO
MAIS INFORMAÇÕES
TEATRORIACHUELO.COM.BR

CANAL DE VENDAS OFICIAL
BILHETERIA DO TEATRO RIACHUELO
MAIS INFORMAÇÕES
TEATRORIACHUELO.COM.BR

SHOW
OFICIAL
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Antes que comece o grande espetáculo de quatro dias em homenagem 
os santos potiguares, pessoas trabalham diariamente para deixar tudo lindo

Desenhando e 
costurando a Cantata

N
ão dá para 
passar 
despercebidas 
as fitas adesivas 
envoltas em 

todos os dedos da mão 
direita do artista plástico 
e figurinista Riccardo San 
Martini, 36, ali usadas para 
protegê-lo do atrito da 
tesoura, já que os constantes 
cortes nos tecidos estão lhe 
causando muitos calos e 
feridas. Do mesmo modo, 
a máscara no rosto da 
costureira, Íris Florêncio, 45, 
é para evitar que ela respire 
muito próximo do linhão, 
tecido que lhe causa alergia. 
Impossível não perceber 
esses detalhes nos dois. Para 
ambos, ossos do ofício, num 
trabalho em comum que 
estão dividindo, cada um 
com sua experiência, para 
tirar do papel as criações 
do figurino da “Cantata 
para os Santos Mártires”, 
grande espetáculo que será 
apresentado ao ar livre, 
parecido com um Auto, mas 
que envolve teatro e canto, 
entre os dias 26 e 29 de 
outubro, no Monumento dos 
Mártires de Uruaçu, em São 
Gonçalo do Amarante, e no 
dia 30, em Natal, no Teatro 
de Cultura Popular, numa 
realização do Governo do 
Estado.

Quando finalizarem o 
trabalho que está tomando 
entre 12 e 14 horas diárias 
de suas vidas, e de toda 
uma equipe formada por 
costureiras e aderecistas, 
terão sido cortados e 
manuseados mais de 450 
metros de tecidos que serão 
costurados e passarão por 
uma espécie de “química” 
desenvolvida pelo próprio 
San Martini, em parceria 
com um laboratório de Natal, 
que lhes darão pigmentações 
e texturas diferenciadas. 
Ao todo são cerca de 90 
figurinos que estão sendo 
confeccionados.

San Martini e sua equipe 
estão instalados numa 
espécie de “QG”, que eles 
estão dando o nome de 
Ateliê da Cantata, em São 
Gonçalo do Amarante. O 
trabalho tem sido intenso. 
Mas ninguém reclama. “Eu 
vou assistir aos ensaios 
(que acontecem à noite, 
no Ginásio Poliesportivo 
lá perto) e num intervalo e 
outro eu faço prova de roupa 
e eles dizem ‘ah,que bom 
que dessa vez não será com 
tnt”, diz ele, não deixando de 
reconhecer que o orçamento 
limitado e o pouco tempo 
que eles têm para trabalhar 

– assim como também as 
poucas opções em Natal 
dificultam a produção 
das roupas – acaba dando 
uma emoção a mais nesse 
trabalho.

Com experiência em 
moda, cinema e teatro, 
Riccardo San Martini 
diferencia o trabalho dessas 
três frentes explicando 
que o cinema foca na 
realidade e nos detalhes. O 
continuísta é peça chave 
que trabalha junto com o 
figurinista. Já quando está 
fazendo roupa para sua 
marca é liberdade total de 
criação, diferente da roupa 
sob medida. E, no caso do 
teatro é tentar suprir as 
necessidades da direção 
e do elenco. “A Cantata 
por exemplo é volume, me 
preocupo com tamanhos 
e divisão de cores. Vou nos 
ensaios e ouço as pessoas, 
qual a expectativa delas. Às 
vezes, por conta de algo que 
descubro lá, vou mudando o 
que eu tinha pensado antes”, 
diz ele, nesse momento 
acompanhado de Edson 
Rodrigues, 25, dançarino e 
aderecista em São Gonçalo 
– a produção da Cantata 
primou por trabalhar com 
artistas da cidade em sua 
grande maioria – que 
adiantou que o trabalho tem 
sido uma experiência nova. 
“Eu vou até dar diplominha 
para eles no final”, brinca 
San Martini, adiantando que 
a regra mais rígida da casa 
é: “proibido falar de crime, 
doença e miséria”.

Assim que começa a 
falar de costura, a máscara 
no rosto por conta da alergia 
parece simplesmente 
desaparecer. “Se o preço é 
esse (da alergia), eu pago”, diz 
Íris Florêncio sem pestanejar. 
Desde pequena via a mãe 
costurar e fazia e vendia as 
roupas de boneca para as 
amiguinhas. Aos dez anos, 
enquanto a mãe descansava 
na hora do almoço, fez seu 
primeiro corte, um shortinho 
que não ficou perfeito, mas 
marcou ali a profissão que 
abraçaria. Ela até tentou 
ser auxiliar de dentista e 
trabalhar em bufffet, mas a 
costura é sua grande paixão. 
“Costura é a arte da minha 
vida. Não sei viver sem 
costurar. Dia desses, a gente 
aqui envolvido no trabalho, 
eu cheguei em casa, depois 
das 22h e lembrei que 
tinha esquecido de jantar”, 
lembra. A atenção e gosto 
pelo que faz são tantos, que 
ela desistiu de ter ateliê em 
casa porque diversas vezes 

esqueceu panela no fogo. 
Acostumada a trabalhar com 
Quadrilhas, autos, carnaval 
e outros figurinos, Íris, que é 
estudante de Alfaiataria no 
Senai, diz que está ansiosa 
para ver como San Martini 
trabalha com as químicas 
que transformarão os 
tecidos. Ambos ao se referir 
um ao outro são só elogio. E 
deixam bem claro que essa 
relação poderá render outros 
frutos mais adiante.

“Aqui na Cantata, a 
diferença principal é o 
exagero. Tudo é muito 
grandioso, porque tem 
de chamar a atenção da 
plateia. Mas o cuidado com 
o acabamento é igual. Para 
isso, a gente trabalha com 
um piloto que serve de base”, 
explica ela. É a primeira vez 
que a história dos Mártires 
será contada através de 
uma  Cantata, que conta 
com um grupo de trabalho 
liderado pela primeira dama 
e secretária da Sethas, Juliane 
Faria, direção geral de Diana 
Fontes; direção musical e 
adaptação do texto baseado 
nos escritos do padre Murilo 
e do monsenhor Herôncio, 
de Danilo Guanais; produção 
de Danielle Brito; figurino 
de Riccardo San Martini; 
assistentes de direção e 
produção Gleydson Almeida 
e Flávio Henrique e projeção 
mapeada feita por Wilberto 
Amaral.

No ateliê, o barulho 
das máquinas industriais 
é constante, assim como 
o barulho da tesoura 
passeando sua lâmina 
pelo tecido marcado. Os 
croquis desenhados por San 
Martini estão pendurados 
nas paredes e já se começa 
a ver algumas peças quase 
que totalmente prontas, 
embora todos garantam que 
ainda falta muita coisa. As 
atenções se voltam para as 
instruções de San Martini - 
cuja equipe é formada pela 
Íris, mais três costureiras e 
um chefe de adereço e mais 
três aderecistas – sempre 
atento e com uma evidente 
educação para com todos. 
“É folclore esse negócio de 
diretor ou qualquer outro 
tipo de chefe dando grito. 
Nas grandes produções, você 
sempre vê as pessoas se 
tratando com muito respeito. 
Diretor dando pantim é 
raro”, fala ele, substituindo 
momentaneamente seu 
sotaque do interior do Mato 
Grosso – ele é radicado em 
Natal desde os 16 anos – por 
um “pantim” típico do nosso 
linguajar.

// Riccardo San Martini, artista plástico e figurinista, e Íris Florêncio, costureira: entre 12 e 14 horas diárias de trabalho, com equipe formada por costureiras e aderecistas, manuseando mais de 450 metros de tecidos

FOTOS: CEDIDAS

ENTENDENDO 
A CANTATA

Por que eles se 
tornaram santos?

Cantata é uma 
composição vocal-
instrumental, 
predominantemente 
religiosa, executada 
em vários movimentos. 
Mas, segundo a diretora 
geral Diana Fontes, a 
“Cantata para os Santos 
Mártires” será agregada 
de elementos cênicos, 
com os 12 personagens 
que contarão a história 
dos Mártires de Cunhaú e 
Uruaçú, que se tornaram 
santos brasileiros no 
dia 15 de outubro no 
Vaticano.

Em 1645, durante a 
invasão holandesa 
na Capitania do Rio 
Grande, sob o comando 
do mercenário Jacob 
Rabbi, os índios Tapuia 
mataram muitos fieis da 
Igreja Católica que se 
recusaram a converterem-
se ao calvinismo 
holandês. Os massacres 
mais famosos e que se 
achou registros foram os 
de Cunhau (na Capela 
de Nossa Senhora das 
Candeias, no Engenho 
Cunhaú, atualmente 
Canguaretama) e Uruaçu, 
comunidade hoje pertente 
ao município de São 
Gonçalo do Amarante. 
Os personagens mais 
conhecidos desse 
massacre são os padres 
André de Soveral, 
Ambrósio Francisco Ferro 
e o camponês Mateus 
Moreira. Dizem que o 
segundo massacre, em 
3 de outubro daquele 
ano, foi muito violento. 
Mateu Moreira teve o 
coração arrancado e 
enquanto agonizava teria 
dito: “Louvado seja o 
Santíssimo Sacramento”. 
Ele representa os demais 
27 leigos que foram 
mortos e foi proclamado 
o patrono dos ministros 
extraordinários da 
Sagrada Eucaristia.
A canonização dos 
30 santos brasileiros 
começou a se desenhar 
quando Dom Alair Vilar 
assumiu a Arquidiocese 
de Natal em 1988 e 
colocou o monsenhor 
Francisco de Assis Pereira 
à frente das pesquisas 
e do pleito junto ao 
Vaticano. 
No dia 5 de março de 
2000, o papa João Paulo 
II, proclamou-os beatos 
na Praça São Pedro. Pela 
importância do sacrifício 
feito em nome da fé 
católica, foi dispensada 
a exigência do milagre, 
sendo necessário apenas 
apresentação de graças 
alcançadas.

SERVIÇO

Dias e Horários da Cantata para os Santos Mátires 

São Gonçalo do Amarante
 
Dias e hora: 26 a 28 de outubro - 19h
Local: Santuário dos Mártires de Uruaçu
Dia e hora: 29 - 19h
Local: Pátio da Igreja de São Gonçalo do Amarante
         
Natal
 
Dia e hora:  30 - 19h
Local: Teatro de Cultura Popular (TCP), Petrópolis

Entrada Gratuita

//  Couraça faz parte do figurino criado por San Martini

// Figurino do padre André de Soveral e do camponês Mateus Moreira
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#bichomeu

Especialistas em comportamento animal dão dicas de como tutores podem observar mudanças 
de humor nos pets; passeios e a prática de exercícios físicos podem evitar que fiquem tristes

Animais doméstico
podem sofrer depressão

A
ssim como os 
seres humanos, 
os cães também 
podem enfren-
tar quadros de 

depressão. Existem diversos 
fatores que acabam motivan-
do a doença, como, por exem-
plo, deixar o animal muito 
tempo sozinho e, até mesmo, 
mudanças bruscas e repenti-
nas na rotina do pet. 

De acordo com Fernando 
Lopes, especialista em com-
portamento animal, algumas 
raças de cães são propensas 
a quadros depressivos, como 
Border Collie, Whipet, Pasto-
res, Labradores e Terriers.

O zootecnista e especialis-
ta em comportamento animal, 
Renato Zanetti, explica que há 
alguns fatores que determi-
nam o temperamento do pet. 
São eles: genética, ambiente e 
aprendizagem. Porém, mes-

mo esses elementos sendo 
determinantes para a perso-
nalidade do cão, eles não atu-
am de maneira proporcional. 

“Desta forma, o cão con-
ta com a sinergia dos três ele-
mentos determinantes para o 
seu comportamento, (genéti-
ca, ambiente e aprendizagem) 
e adquiri características seme-
lhantes ao do dono”, afirma o 
zootecnista e especialista em 
comportamento animal, Re-
nato Zanetti.

A depressão pode cau-
sar ainda problemas de saú-
de como dermatites e perda de 
peso. Algumas raças estão mais 
suscetíveis ao distúrbio mental, 
como, por exemplo, poodle, 
yorkshire e pinscher, por terem 
um grau de dependência hu-
mana maior, requerendo aten-
ção redobrada dos tutores.

Para evitar que os animais 
entrem em depressão, é im-

portante levá-los para passear 
e estimular a prática de exer-
cícios físicos pelo menos uma 
vez ao dia e acostumá-los à ro-
tina de trabalho e horários do 
tutor. Assim, o pet percebe-
rá que há ausência, mas que 
a mesma será recompensada 
com a chegada do dono. 

O tratamento mais indi-
cado para casos de depressão 
em cães, conforme a veteriná-
ria, é manter o animal ativo, 
propondo brincadeiras e pas-
seios ao ar livre, sendo possí-
vel também contratar um pro-
fissional para adestrá-lo. 

No caso dos felinos, a dica 
da especialista é que os do-
nos criem lugares em que eles 
possam escalar ou esconder. 
Os bichanos podem apresen-
tar comportamento agressi-
vo, somado a miados altos 
e frequentes quando estão 
depressivos. // Bichanos podem apresentar comportamento agressivo quando estão depressivos

FOTOS: REPRODUÇÃO
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Observe a postura corporal 
do animal – ela pode te 
mostrar se o cão está 
alegre o triste Um cão feliz 
está sempre com o rabo 
para cima – e sim, abana-
lo é sinal de que o pet está 
contente. Animais que 
apresentam essa postura 
corporal com frequência 
e que procuram sempre 
algum tipo de interação 
com o tutor, dificilmente 
serão diagnosticados com 
depressão, afirma Fernando.
Já atitudes como lamber 
as patas dianteiras ou, em 
casos mais extremos, chegar 
a morde-las causando 
ferimentos são sinais de 
alerta. De acordo com o 
especialista, frequentes 
crises de agressividade sem 
motivo aparente também 
merecem uma atenção 
especial dos tutores.

Quais são os sintomas 
de depressão nos pets?
Os principais sintomas de 
depressão estão ligados 
ao comportamento do pet. 
O cão que está infeliz irá 
demonstrar isso através da 
mudança de temperamento, 
ou do desenvolvimento de 
hábitos que não são comuns 
à personalidade do animal, 
como, por exemplo, comer 

compulsivamente e de forma 
rápida qualquer alimento que 
lhe for oferecido, ficar – de 
repente – sem regras para 
fazer xixi e coco nos lugares 
corretos, além de apresentar 
muita atividade noturna, 
trocando o dia pela noite.

A depressão pode ser 
prevenida?
A melhor forma de 
prevenção é proporcionar 
qualidade de vida ao 
animal. Passeando com 
ele pelo menos duas 
horas por dia - que devem 
preferencialmente ser 
divididas em dois passeios 
-, oferecer uma alimentação 
de qualidade e com horários 
regrados, além de levá-lo a 
parques ou outros locais nos 
quais ele poderá socializar 
com outros cães.

Descobri que meu está 
depressivo, qual é o 
tratamento adequado?
Para Fernando Lopes, o 
melhor remédio para tratar 
a depressão em cães é 
combinar uma série de 
atividades que o estimule. 
Visitar lugares novos para 
que o cachorro possa 
sentir odores diferentes, 
fazer com que ele pratique 
atividades físicas por meio 

de brincadeiras e também 
treiná-lo com comandos de 
adestração básicos, para 
que ele exercite a mente.

Onde localizar 
profissionais indicados 
para ajudar no 
comportamento dos 
cães?
A falta de instrução e 
rotina apertada de alguns 
tutores são as principais 
dificuldades encontradas 
para colocar todas as 
dicas em prática, por 
isso, profissionais como 
passeadores e adestradores 
podem ajudar a manter a 
saúde do pet em dia.
O aplicativo Pet Booking 
(www.petbooking.com.
br) conecta tutores a 
prestadores de serviço e 
é uma das ferramentas 
que auxiliam a solucionar 
esse problema, uma 
vez que o usuário pode 
encontrar profissionais, 
clínicas e todos os tipos 
de serviço para pets mais 
próximos da sua região, 
permitindo classificar os 
estabelecimentos e ler a 
avaliação de outros usuários 
– trazendo assim mais 
segurança e conforto tanto 
para os tutores quanto para 
os cães.


